
Рано утром молдавские националисты при Рано утром молдавские националисты при 
поддержке бронетранспортеров расстре-поддержке бронетранспортеров расстре-
ляли патрульную машину ГАИ, гвардейцев, ляли патрульную машину ГАИ, гвардейцев, 
которые поспешили им на помощь, и автобус которые поспешили им на помощь, и автобус 
с рабочими хлопкопрядильной фабрики. с рабочими хлопкопрядильной фабрики. 
Четыре приднестровских милиционера при-Четыре приднестровских милиционера при-
няли бой на ул. Совхозной. Младший сержант няли бой на ул. Совхозной. Младший сержант 
милиции Анатолий Петров и рядовой Игорь милиции Анатолий Петров и рядовой Игорь 
Грек погибли на месте. Был тяжело ранен Грек погибли на месте. Был тяжело ранен 
Григорий Ечин, который продолжал руково-Григорий Ечин, который продолжал руково-
дить операцией по спасению людей. После дить операцией по спасению людей. После 
он провел в больнице почти два месяца, он провел в больнице почти два месяца, 
перенес несколько сложных хирургических перенес несколько сложных хирургических 
вмешательств и умер 26 мая 1992 года. Еще вмешательств и умер 26 мая 1992 года. Еще 
один сотрудник милиции, Сергей Бойко, один сотрудник милиции, Сергей Бойко, 
первого апреля 1992 года получил много-первого апреля 1992 года получил много-
численные огнестрельные ранения и выжил.численные огнестрельные ранения и выжил.

В начале 2000-х годов улицу, где произо-В начале 2000-х годов улицу, где произо-
шла трагедия, назвали именем капитана шла трагедия, назвали именем капитана 
милиции Григория Ечина. Там же, на пере-милиции Григория Ечина. Там же, на пере-
крестке, где все произошло, была установ-крестке, где все произошло, была установ-
лена православная часовня. Каждый год лена православная часовня. Каждый год 
у нее проходят памятные мероприятия. у нее проходят памятные мероприятия. 
Минутой молчания память расстрелянных Минутой молчания память расстрелянных 
почтили Председатель Верховного Совета почтили Председатель Верховного Совета 

ПМР Александр Коршунов, Председатель ПМР Александр Коршунов, Председатель 
Правительства ПМР Александр Розенберг, Правительства ПМР Александр Розенберг, 
Первый Президент ПМР Игорь Смирнов, со-Первый Президент ПМР Игорь Смирнов, со-
трудники МВД, представители духовенства, трудники МВД, представители духовенства, 
общественности, родные и близкие погиб-общественности, родные и близкие погиб-
ших. Первый Президент ПМР Игорь Смирнов ших. Первый Президент ПМР Игорь Смирнов 

выразил благодарность защитникам и свои выразил благодарность защитникам и свои 
соболезнования близким тех, кто погиб. Он соболезнования близким тех, кто погиб. Он 
призвал помнить о событиях начала 90-х призвал помнить о событиях начала 90-х 
годов, не повторять ошибки и стараться годов, не повторять ошибки и стараться 
укреплять мир и стабильность в настоящем укреплять мир и стабильность в настоящем 
и будущем.и будущем.

«Они отдали свои жизни за то, чтобы мы «Они отдали свои жизни за то, чтобы мы 
сегодня стояли с вами здесь, чтобы видели сегодня стояли с вами здесь, чтобы видели 
это солнце, эту просыпающуюся зелень, этот это солнце, эту просыпающуюся зелень, этот 
прекрасный город. Я сегодня говорю о тех прекрасный город. Я сегодня говорю о тех 
вещах, о которых всегда нужно помнить и вещах, о которых всегда нужно помнить и 
знать»знать», - сказал на митинге-реквиеме Первый , - сказал на митинге-реквиеме Первый 
Президент ПМР Игорь Смирнов.Президент ПМР Игорь Смирнов.

То, что необходимо помнить события на-То, что необходимо помнить события на-
чала 90-х и не допустить их повторения, чала 90-х и не допустить их повторения, 
считает и Председатель Верховного Совета считает и Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов.ПМР Александр Коршунов.

«Все меньше остается людей, которые не-«Все меньше остается людей, которые не-
посредственно принимали участие в событиях посредственно принимали участие в событиях 
начала 90-х годов. Все меньше очевидцев тех начала 90-х годов. Все меньше очевидцев тех 
событий. Мы понимаем, что должны передать событий. Мы понимаем, что должны передать 
молодому поколению республики, тем, кто молодому поколению республики, тем, кто 
родился уже после этих трагических собы-родился уже после этих трагических собы-
тий, историческую правду и рассказать, что тий, историческую правду и рассказать, что 
на самом деле происходило в Приднестровье на самом деле происходило в Приднестровье 
в первые годы образования независимого в первые годы образования независимого 
государства. Мы чтим память ушедших, чтим государства. Мы чтим память ушедших, чтим 
память защитников Приднестровья, чтим па-память защитников Приднестровья, чтим па-
мять тех, кто строил и создавал наше государ-мять тех, кто строил и создавал наше государ-
ство»ство»,, – добавил спикер Александр Коршунов. – добавил спикер Александр Коршунов. 

После траурного митинга и минуты молча-После траурного митинга и минуты молча-
ния к памятному камню в часовне на улице ния к памятному камню в часовне на улице 
Ечина легли красные гвоздики. Как символ Ечина легли красные гвоздики. Как символ 
памяти и уважения к подвигу погибших за-памяти и уважения к подвигу погибших за-
щитников.щитников.

В этот день на столичном Мемориале 
прошли памятные мероприятия в честь 79-
й годовщины освобождения Тирасполя от 
немецко-фашистской оккупации, продлив-
шейся 970 дней. Память героев, отдавших 
свои жизни в борьбе с фашизмом, почтили 
минутой молчания. Живые цветы к мемо-
риальным плитам возложили Президент 
ПМР Вадим Красносельский, Председатель 
и заместитель Председателя Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов и Галина 
Антюфеева, глава Правительства Александр 
Розенберг, военнослужащие, священнослу-
жители, представители общественных орга-
низаций, неравнодушные жители Тирасполя. 

«12 апреля 1944 года – это второй день 
рождения города. Немецко-румынские за-

хватчики, покидая Тирасполь, оставили 
развалины – физические и моральные. По 
различным данным, только на территории 
современного Приднестровья было рас-
стреляно, умерщвлено  до 90 тысяч мирных 
граждан. Эта территория была превращена 
в цепь гетто, где истязали, пытали и рас-
стреливали людей еврейской и других 
национальностей. Очень много граждан 
из так называемой Транснистрии – это 
оккупационный термин, который до сих пор 
некоторые политики позволяют себе при-
менять, – было угнано в Германию, в Европу 
на бесплатные  работы либо в концлагеря. 
Освободителям предстала печальная кар-
тина разрушенного города практически без 
людей. Все пришлось восстанавливать. Но 
самое главное – это освобождение. Поэтому 
для меня лично – это второй день рожде-
ния прекрасного города, который основали 
Екатерина II, Суворов и спасли советские 
солдаты», – сказал Президент ПМР Вадим 
Красносельский.

Столицу Приднестровья освободили на за-
вершающем этапе Одесской наступательной 
операции. Боевые действия успешно вели 
войска 3-го Украинского фронта. 11 апреля 
на восточный берег реки Днестр в районе 

села Карагаш вышла 10-я Гвардейская Кри-
ворожская воздушно-десантная дивизия 
37-й армии командарма Михаила Шарохина. 
Уже на следующий день началось форсиро-
вание реки.

В ночь на 12 апреля войска под коман-
дованием генерала Шарохина вышли на 
ближние подступы к Тирасполю. К 3-м часам 
ночи советские воины выбили немецких 
оккупантов из центральной и западной ча-
стей города. 228-я, 92-я и 118-я стрелковые 
дивизии вошли в Тирасполь.

«Люди приходят, чтобы возложить цве-
ты героям, которые принесли мир на эту 
землю. Вечная им память. И вечный покой 
нашим героям-освободителям. Это наша 
память, наша история. Это жизнь нашего 
народа. У тех, кто не помнит прошлого, нет 
будущего. И конечно, хочется пожелать в 
этот день, чтобы никогда не было войн. Не 
только на приднестровской земле, а во всем 
мире. Чтобы люди жили в счастье, в радос-
ти, благополучии», – сказала заместитель 
Председателя Верховного Совета Галина 
Антюфеева. 

12 апреля день освобождения празднуют 
и другие города Приднестровья: Слободзея, 
Григориополь, Дубоссары.
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Освобождение Приднестровья Освобождение Приднестровья 
от фашистской оккупации – одна от фашистской оккупации – одна 
из важных страниц отечественной из важных страниц отечественной 
истории. Весной 1944 года Красная истории. Весной 1944 года Красная 
Армия в ходе масштабного насту-Армия в ходе масштабного насту-
пления достигла Днестра и вынуди-пления достигла Днестра и вынуди-
ла армии вермахта и его союзников ла армии вермахта и его союзников 
отступить на запад. 12 апреля был отступить на запад. 12 апреля был 
освобожден Тирасполь. освобожден Тирасполь. 

ВЕСНА СВОБОДЫ И ВОЗРОЖДЕНИЯ

СКОРБНЫЙ ДЕНЬ В ИСТОРИИ БЕНДЕРПервого апреля в Бендерах вспо-Первого апреля в Бендерах вспо-
минали события, которые произошли минали события, которые произошли 
в городе 31 год назад.в городе 31 год назад.

С ДНЕМ 
ОСВОБОЖДЕНИЯ!
Дорогие приднестровцы, 

уважаемые тираспольчане!

От имени Вер-
ховного Совета 
Приднестровской 
Молдавской Респу-
блики и от себя 
лично поздравляю 
вас с 79-й годов-
щиной освобож-
дения столицы на-
шего государства 
города Тирасполя 
от немецко-румын-
ских захватчиков!

12 апреля – осо-
бенный день для 
города Тирасполя, 

это великая страница нашей истории, ее 
гордость и слава.

Все дальше в историю уходят годы воен-
ного лихолетья. Но никогда из памяти 
не изгладится мужество воинов, осво-
бодивших город в весенние дни апреля 
1944 года. Мы выражаем глубокую благо-
дарность ветеранам за огромную работу, 
проведенную по восстановлению города 
Тирасполя, за ту большую военно-пат-
риотическую и воспитательную работу, 
которую вы и сейчас проводите среди 
молодых граждан нашей республики.

Наша задача – и взрослых людей, и 
молодого поколения – помнить о том, 
что пока жива память, живы эти люди и 
их подвиги, которые они совершили для 
нашего светлого и мирного будущего. 

В день славной годовщины освобож-
дения Тирасполя желаю всем ветеранам 
и участникам Великой Отечественной 
войны, освободителям города, всем прид-
нестровцам благополучия, счастья и 
крепкого здоровья!

Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики             А.В. Коршунов



Сам проект работает уже 15 лет и пока-Сам проект работает уже 15 лет и пока-
зал положительные результаты, отмечают зал положительные результаты, отмечают 
специалисты ТПП. Обучение прошли около 5 специалисты ТПП. Обучение прошли около 5 
тысяч слушателей: это начинающие предпри-тысяч слушателей: это начинающие предпри-
ниматели и те, кто уже в бизнесе, но не знают ниматели и те, кто уже в бизнесе, но не знают 
некоторых новшеств. Проект продолжит ра-некоторых новшеств. Проект продолжит ра-
ботать в рамках принятой Верховным Советом ботать в рамках принятой Верховным Советом 
пятилетней госпрограммы по поддержке и пятилетней госпрограммы по поддержке и 
развитию предпринимательства. Продолжат развитию предпринимательства. Продолжат 
работу такие проекты как «Бизнес-школа», работу такие проекты как «Бизнес-школа», 
«Покупай приднестровское!» и «Мое дело».«Покупай приднестровское!» и «Мое дело».

О взаимодействии государства и пред-О взаимодействии государства и пред-
принимательского сообщества 21 апреля принимательского сообщества 21 апреля 
говорили по случаю 30-летнего юбилея Тор-говорили по случаю 30-летнего юбилея Тор-
гово-промышленной палаты. Руководство и гово-промышленной палаты. Руководство и 
сотрудников организации поздравили Пред-сотрудников организации поздравили Пред-
седатель Верховного Совета и парламентарии.седатель Верховного Совета и парламентарии.

«Данный институт важен для государства. «Данный институт важен для государства. 
Развитие предпринимательской среды, рас-Развитие предпринимательской среды, рас-
ширение экономики, внешнеэкономических ширение экономики, внешнеэкономических 
связей – сегодня это очень актуально. И ТПП связей – сегодня это очень актуально. И ТПП 
на высоком уровне осуществляет эту деятель-на высоком уровне осуществляет эту деятель-
ность, а мы, как органы госуправления, при ность, а мы, как органы госуправления, при 
взаимодействии с ТПП принимаем управлен-взаимодействии с ТПП принимаем управлен-
ческие решения, направленные на развитие ческие решения, направленные на развитие 
этих отношений. И хочу поблагодарить всех этих отношений. И хочу поблагодарить всех 
членов ТПП за их тяжелый труд и за то, что членов ТПП за их тяжелый труд и за то, что 

они делают для республики»они делают для республики», – отметил Алек-, – отметил Алек-
сандр Коршунов.сандр Коршунов.

В состав ТПП входит 180 предприятий, В состав ТПП входит 180 предприятий, 
среди них такие крупные предприятия как среди них такие крупные предприятия как 
ММЗ, Рыбницкий цементный комбинат, ММЗ, Рыбницкий цементный комбинат, 
«Электромаш», «Квинт», «Тиротекс», «Интер-«Электромаш», «Квинт», «Тиротекс», «Интер-
центрлюкс». Успехи наших предприятий на центрлюкс». Успехи наших предприятий на 
внешнем рынке связаны со взаимодействием внешнем рынке связаны со взаимодействием 
с ТПП на разных уровнях, подчеркнул спикер с ТПП на разных уровнях, подчеркнул спикер 
парламента.парламента.

Александр Коршунов передал поздравления Александр Коршунов передал поздравления 
от имени Президента ПМР. Вадим Красносель-от имени Президента ПМР. Вадим Красносель-
ский подчеркнул, что ТПП за 30 лет стала ский подчеркнул, что ТПП за 30 лет стала 
надежным партнером государства в налажи-надежным партнером государства в налажи-
вании конструктивных отношений и рабочего вании конструктивных отношений и рабочего 
диалога с бизнесом.диалога с бизнесом.

«ТПП содействует предпринимательскому «ТПП содействует предпринимательскому 
сообществу в осуществлении бизнеса. Объ-сообществу в осуществлении бизнеса. Объ-
единяя предпринимателей разных видов единяя предпринимателей разных видов 
деятельности, Торгово-промышленная пала-деятельности, Торгово-промышленная пала-
та активно участвует в жизни государства, та активно участвует в жизни государства, 
защищает интересы бизнеса, обеспечивает защищает интересы бизнеса, обеспечивает 
взаимодействие с зарубежными экономиче-взаимодействие с зарубежными экономиче-
скими структурами, помогает вовлечению скими структурами, помогает вовлечению 
в республику инвестиций»в республику инвестиций», – говорится в , – говорится в 
поздравительном адресе главы государства. поздравительном адресе главы государства. 

Самыми важными проектами Президент Самыми важными проектами Президент 
ТПП Василий Кожан назвал «Приднестровское ТПП Василий Кожан назвал «Приднестровское 
качество» и «Покупай приднестровское!».качество» и «Покупай приднестровское!».

«Покупай приднестровское!» – это масштаб-«Покупай приднестровское!» – это масштаб-
ный проект. На каждой выставке участвует ный проект. На каждой выставке участвует 
60-70 предприятий и десятки крестьянских 60-70 предприятий и десятки крестьянских 
и подсобных хозяйств. Поэтому мы называем и подсобных хозяйств. Поэтому мы называем 
проект идеологией поддержки предпринима-проект идеологией поддержки предпринима-

телей, приднестровских товаров. На выставки телей, приднестровских товаров. На выставки 
приходят по 3-5 тысяч посетителей»приходят по 3-5 тысяч посетителей», – рас-, – рас-
сказал Василий Кожан.сказал Василий Кожан.

Президент ТПП говорил о важности внедре-Президент ТПП говорил о важности внедре-
ния с 2019 года дуальной системы обучения. ния с 2019 года дуальной системы обучения. 
Так под эгидой ТПП в Приднестровье появи-Так под эгидой ТПП в Приднестровье появи-
лась новая профессия – мехатроник в области лась новая профессия – мехатроник в области 
сельского хозяйства, легкой промышленности, сельского хозяйства, легкой промышленности, 
машиностроения, мелиорации. В этом году машиностроения, мелиорации. В этом году 
планируется внедрить еще две профессии: планируется внедрить еще две профессии: 
повар и агроном, которым будут обучать по повар и агроном, которым будут обучать по 
новым образовательным стандартам, отметил новым образовательным стандартам, отметил 
Василий Кожан.Василий Кожан.

«Торгово-промышленную палату знает «Торгово-промышленную палату знает 
каждый приднестровский бизнесмен. Каждое каждый приднестровский бизнесмен. Каждое 
предприятие обращается за помощью в эту предприятие обращается за помощью в эту 
организацию, и помимо всего прочего ТПП организацию, и помимо всего прочего ТПП 
является как раз участником нашей госпро-является как раз участником нашей госпро-
граммы «Поддержка и развитие предпринима-граммы «Поддержка и развитие предпринима-
тельства». И, несмотря на сложные времена, тельства». И, несмотря на сложные времена, 
продолжает обучать, помогать и развивать продолжает обучать, помогать и развивать 
наше предпринимательство, за что спасибо наше предпринимательство, за что спасибо 
руководству и специалистам ТПП. Уверен, руководству и специалистам ТПП. Уверен, 
что сотрудничество государства с ТПП на что сотрудничество государства с ТПП на 
сегодняшний день является успешным, и оно сегодняшний день является успешным, и оно 
будет продолжено, и дальше с помощью ТПП будет продолжено, и дальше с помощью ТПП 
будем помогать нашим предпринимателям»будем помогать нашим предпринимателям», – , – 
отметил заместитель председателя Комитета отметил заместитель председателя Комитета 
по экономической политике Вадим Кравчук.по экономической политике Вадим Кравчук.

Председатель Верховного Совета Александр Председатель Верховного Совета Александр 
Коршунов вручил отличившимся специали-Коршунов вручил отличившимся специали-
стам ТПП ордена, медали, грамоты и благо-стам ТПП ордена, медали, грамоты и благо-
дарственные письма Президента ПМР. Депутат дарственные письма Президента ПМР. Депутат 
Вадим Кравчук вручил грамоты Верховного Вадим Кравчук вручил грамоты Верховного 
Совета. А сам парламентарий был удостоен на-Совета. А сам парламентарий был удостоен на-
грудного знака ТПП «За высокие достижения», грудного знака ТПП «За высокие достижения», 
а именно за вклад в укрепление и развитие а именно за вклад в укрепление и развитие 
экономики и сотрудничество с Торгово-про-экономики и сотрудничество с Торгово-про-
мышленной палатой.мышленной палатой.
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ КОНТАКТЫМЕЖДУНАРОДНЫЕ КОНТАКТЫ

В своем приветственном слове председатель В своем приветственном слове председатель 
Комитета Совета Федерации по международным Комитета Совета Федерации по международным 
делам Григорий Карасин акцентировал внима-делам Григорий Карасин акцентировал внима-
ние на важности российско-приднестровского ние на важности российско-приднестровского 
межпарламентского сотрудничества. Россий-межпарламентского сотрудничества. Россий-
ский сенатор обратил внимание на сложности ский сенатор обратил внимание на сложности 
в молдо-приднестровском переговорном про-в молдо-приднестровском переговорном про-
цессе, которые негативно влияют на социаль-цессе, которые негативно влияют на социаль-
но-экономическую ситуацию в Приднестровье.но-экономическую ситуацию в Приднестровье.

«Мы выступаем за возобновление ритмичной «Мы выступаем за возобновление ритмичной 
работы формата «5+2» по мере формирования работы формата «5+2» по мере формирования 
соответствующих условий. Он по-прежнему соответствующих условий. Он по-прежнему 
способен внести свой вклад в решение текущих способен внести свой вклад в решение текущих 
вопросов взаимодействия между сторонами и вопросов взаимодействия между сторонами и 
в реализацию уже достигнутых договореннос-в реализацию уже достигнутых договореннос-
тей»тей», – заявил Григорий Карасин. , – заявил Григорий Карасин. 

Председатель Комитета Совета Федерации по Председатель Комитета Совета Федерации по 
международным делам убежден, что в условиях международным делам убежден, что в условиях 
нынешней региональной ситуации начинать раз-нынешней региональной ситуации начинать раз-
говоры о создании новых диалоговых площадок говоры о создании новых диалоговых площадок 
по Приднестровью, привлекая к ним новых по Приднестровью, привлекая к ним новых 
политических игроков, «означает заведомое политических игроков, «означает заведомое 
желание завести переговоры в опасный тупик».желание завести переговоры в опасный тупик».

«В некоторых таких прожектах не преду-«В некоторых таких прожектах не преду-
сматривается даже участие России. Мы рас-сматривается даже участие России. Мы рас-
сматриваем эти надуманные и опасные идеи сматриваем эти надуманные и опасные идеи 
как попытки деформировать международно как попытки деформировать международно 
признанную площадку (формат «5+2») по при-признанную площадку (формат «5+2») по при-
днестровскому урегулированию. Любая другая днестровскому урегулированию. Любая другая 
площадка без участия России не может быть ни площадка без участия России не может быть ни 
легитимной, ни международно признанной»легитимной, ни международно признанной», — , — 
заявил сенатор.заявил сенатор.

Участие в работе круглого стола принял Участие в работе круглого стола принял 

Председатель Верховного Совета ПМР. В на-Председатель Верховного Совета ПМР. В на-
чале своего выступления Александр Коршунов чале своего выступления Александр Коршунов 
обратил внимание на то, что сегодня вопросы обратил внимание на то, что сегодня вопросы 
региональной и глобальной безопасности сно-региональной и глобальной безопасности сно-
ва стали доминирующей темой повестки дня.ва стали доминирующей темой повестки дня.

«Это напрямую затрагивает и нас в Прид-«Это напрямую затрагивает и нас в Прид-
нестровье, учитывая наличие нерешенного нестровье, учитывая наличие нерешенного 
конфликта с Республикой Молдова, близкое конфликта с Республикой Молдова, близкое 
соседство с Румынией – страной-членом НАТО, соседство с Румынией – страной-членом НАТО, 
а также военный конфликт на территории а также военный конфликт на территории 
Украины. В этой связи хочу еще раз обозначить Украины. В этой связи хочу еще раз обозначить 
нашу принципиальную позицию: Приднестро-нашу принципиальную позицию: Приднестро-
вье твердо привержено общепризнанным вье твердо привержено общепризнанным 
принципам цивилизованного и равноправного принципам цивилизованного и равноправного 

диалога, и выступает за урегулирование кон-диалога, и выступает за урегулирование кон-
фликта с Молдовой исключительно мирными, фликта с Молдовой исключительно мирными, 
политическими средствами за столом пере-политическими средствами за столом пере-
говоров. В сложившихся реалиях сохранение говоров. В сложившихся реалиях сохранение 
и укрепление региональной безопасности и укрепление региональной безопасности 
должно было бы стать общей ценностью и должно было бы стать общей ценностью и 
мотивацией для всех вовлеченных участников, мотивацией для всех вовлеченных участников, 
однако факты говорят об обратном»однако факты говорят об обратном», – сказал , – сказал 
Александр Коршунов. Александр Коршунов. 

По мнению спикера приднестровского пар-По мнению спикера приднестровского пар-
ламента, ключевую роль в сохранении мира в ламента, ключевую роль в сохранении мира в 
регионе играют российские миротворцы.регионе играют российские миротворцы.

«Соглашение о принципах мирного урегули-«Соглашение о принципах мирного урегули-
рования вооруженного конфликта и миротвор-рования вооруженного конфликта и миротвор-

ческая операция, проводимая под эгидой РФ, ческая операция, проводимая под эгидой РФ, 
являются фундаментом всей существующей являются фундаментом всей существующей 
системы региональной стабильности и безо-системы региональной стабильности и безо-
пасности. Попытки ликвидации миротворче-пасности. Попытки ликвидации миротворче-
ской миссии не допустимы и ведут к новым ской миссии не допустимы и ведут к новым 
формам эскалации напряженности. Придне-формам эскалации напряженности. Придне-
стровье выступает за сохранение и усиление стровье выступает за сохранение и усиление 
миротворческой операции, как единственной миротворческой операции, как единственной 
гарантии физической безопасности наших гарантии физической безопасности наших 
граждан, и считает необходимым обсуждать граждан, и считает необходимым обсуждать 
вопросы ее трансформации только по итогам вопросы ее трансформации только по итогам 
окончательного политического урегулирова-окончательного политического урегулирова-
ния отношений с Республикой Молдова»ния отношений с Республикой Молдова», – под-, – под-
черкнул спикер приднестровского парламента. черкнул спикер приднестровского парламента. 

Глава законодательного органа власти При-Глава законодательного органа власти При-
днестровья констатировал, что региональная днестровья констатировал, что региональная 
обстановка в политической сфере и секторе обстановка в политической сфере и секторе 
безопасности продолжает ухудшаться. При-безопасности продолжает ухудшаться. При-
днестровье отмечает крайне опасные тен-днестровье отмечает крайне опасные тен-
денции в соседней Республике Молдова – ее денции в соседней Республике Молдова – ее 
интенсивная милитаризация со стороны госу-интенсивная милитаризация со стороны госу-
дарств-членов НАТО и Европейского Союза, а дарств-членов НАТО и Европейского Союза, а 
также регулярные совместные учения армии также регулярные совместные учения армии 
Молдовы с военными контингентами западных Молдовы с военными контингентами западных 
стран. Большие опасения у руководства Прид-стран. Большие опасения у руководства Прид-
нестровья вызывает и политический курс со-нестровья вызывает и политический курс со-
седней Республики Молдова, направленный на седней Республики Молдова, направленный на 
разрыв отношений с Россией и СНГ.разрыв отношений с Россией и СНГ.

«Приднестровье уже в скором времени мо-«Приднестровье уже в скором времени мо-
жет оказаться в ситуации радикальной смены жет оказаться в ситуации радикальной смены 
правил в экономике и торговле со стороны правил в экономике и торговле со стороны 
Республики Молдова, что в условиях уже изме-Республики Молдова, что в условиях уже изме-
нившихся логистических связей открывает для нившихся логистических связей открывает для 
официального Кишинева новые возможности официального Кишинева новые возможности 
для тотального давления на Приднестровье»для тотального давления на Приднестровье»,, – – 
заявил Александр Коршунов. заявил Александр Коршунов. 

В заключении своего выступления спикер В заключении своего выступления спикер 
приднестровского парламента выразил надеж-приднестровского парламента выразил надеж-
ду на дальнейшее укрепление и расширение ду на дальнейшее укрепление и расширение 
российско-приднестровского сотрудничества российско-приднестровского сотрудничества 
как в политической, так и в социально-эконо-как в политической, так и в социально-эконо-
мической сфере.мической сфере.

АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ: ПОПЫТКИ ЛИКВИДАЦИИ 
МИРОТВОРЧЕСКОЙ МИССИИ НЕДОПУСТИМЫ

Руководство приднестровского пар-
ламента 6 апреля приняло участие в 
круглом столе на тему «Межпарла-
ментский диалог ради сохранения 
мира и стабильности на берегах 
Днестра», организованном Советом 
Федерации Федерального Собрания РФ.

Этим летом тираспольские один-
надцатиклассники смогут в течение 
двух месяцев обучаться основам 
бизнеса. Новое направление Торгово-
промышленная палата запускает в 
рамках проекта «Бизнес-школы».

«Очень широкий спектр деятельности у ТПП. «Очень широкий спектр деятельности у ТПП. 
Сам институт был создан в конце XVI века, Сам институт был создан в конце XVI века, 
первая Торгово-промышленная палата была первая Торгово-промышленная палата была 
зарегистрирована в 1599 году, этот институт зарегистрирована в 1599 году, этот институт 
существует до сегодняшнего времени. Это существует до сегодняшнего времени. Это 
говорит о том, что он востребован в обществе, говорит о том, что он востребован в обществе, 
причем в мировом обществе, когда происходят причем в мировом обществе, когда происходят 
взаимосвязи предпринимательского сообще-взаимосвязи предпринимательского сообще-
ства на всех уровнях, начиная от микробиз-ства на всех уровнях, начиная от микробиз-
неса, заканчивая крупнейшими гигантами неса, заканчивая крупнейшими гигантами 
промышленности. И взаимодействие между промышленности. И взаимодействие между 
предпринимательским сообществом осущест-предпринимательским сообществом осущест-
вляет ТПП. И это правильно. Депутатский вляет ТПП. И это правильно. Депутатский 
корпус не один раз и не один год участвовал в корпус не один раз и не один год участвовал в 
этом процессе. Мы с удовольствием посещаем этом процессе. Мы с удовольствием посещаем 
ТПП субъектов Российской Федерации. Именно ТПП субъектов Российской Федерации. Именно 
успехи наших предприятий на внешнем рынке успехи наших предприятий на внешнем рынке 
связаны с взаимодействием с Торгово-про-связаны с взаимодействием с Торгово-про-
мышленной палатой на разных уровнях.мышленной палатой на разных уровнях.

Спасибо руководству, коллективу и членам Спасибо руководству, коллективу и членам 
ТПП. Спасибо за то, что вы делаете, развива-ТПП. Спасибо за то, что вы делаете, развива-
ете бизнес в непростых условиях. С каждым ете бизнес в непростых условиях. С каждым 
годом все сложнее работать, но вы продолжа-годом все сложнее работать, но вы продолжа-
ете работать 24/7 и развивать Приднестровье. ете работать 24/7 и развивать Приднестровье. 
Спасибо за то, что вы участвуете во взращива-Спасибо за то, что вы участвуете во взращива-
нии нашего молодого предпринимательского нии нашего молодого предпринимательского 
сообщества. Вы каждый год трудитесь над сообщества. Вы каждый год трудитесь над 
тем, чтобы в нашем предпринимательском тем, чтобы в нашем предпринимательском 
сообществе было больше предприимчивых и сообществе было больше предприимчивых и 
успешных людей.успешных людей.

Все развитие государства, экономика, Все развитие государства, экономика, 
бюджет, доходная часть бюджета зависят бюджет, доходная часть бюджета зависят 
от того, как предприниматели относятся к от того, как предприниматели относятся к 
своему государству, как они платят налоги, своему государству, как они платят налоги, 
как они развиваются и, конечно же, как госу-как они развиваются и, конечно же, как госу-
дарство относится к предпринимательскому дарство относится к предпринимательскому 
сообществу. Проект Концепции бюджетной сообществу. Проект Концепции бюджетной 
и налоговой политики говорит о снижении и налоговой политики говорит о снижении 
административной нагрузки на предпринима-административной нагрузки на предпринима-
тельское сообщество. Это отличная идея, мы тельское сообщество. Это отличная идея, мы 
ее поддерживаем. И благодаря таким обще-ее поддерживаем. И благодаря таким обще-
ственным организациям как ТПП, Союз про-ственным организациям как ТПП, Союз про-
мышленников, аграриев и предпринимателей, мышленников, аграриев и предпринимателей, 
совместными усилиями мы должны развивать совместными усилиями мы должны развивать 
предпринимательскую активность. Именно предпринимательскую активность. Именно 
она позволит увеличить в итоге налогообла-она позволит увеличить в итоге налогообла-
гаемую базу и, конечно же, сбор налогов, гаемую базу и, конечно же, сбор налогов, 
которые потом пойдут на развитие инфра-которые потом пойдут на развитие инфра-
структуры, на развитие медицины, обучение, структуры, на развитие медицины, обучение, 
здравоохранение. И за это отдельное спаси-здравоохранение. И за это отдельное спаси-
бо, что, сотрудничая вместе, направляется бо, что, сотрудничая вместе, направляется 
финансирование для того, чтобы те проекты, финансирование для того, чтобы те проекты, 
которые сгенерировали члены ТПП и которые которые сгенерировали члены ТПП и которые 
реализует ТПП, приносили максимальный эф-реализует ТПП, приносили максимальный эф-
фект. Желаю дальнейшего развития».фект. Желаю дальнейшего развития».

На мероприятии, посвященном 
30-летию Торгово-промышленной 
палаты, состоявшемся 21 апреля, 
выступил Председатель Верховного 
Совета Александр Коршунов:

ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЕ – 30 ЛЕТ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ 
О РОЛИ ТПП



ГОСПОДДЕРЖКА 
ГРАЖДАН ИЗ 
УКРАИНЫ

По информации Министерства внутренних По информации Министерства внутренних 
дел, с 24 февраля прошлого года в нашу ре-дел, с 24 февраля прошлого года в нашу ре-
спублику въехало свыше 78 100 иностранных спублику въехало свыше 78 100 иностранных 
граждан, из них зарегистрировались в ПМР граждан, из них зарегистрировались в ПМР 
более 67 900.более 67 900.

Центрами помощи воспользовались почти 2 Центрами помощи воспользовались почти 2 
тысячи человек. Сейчас в пунктах временного тысячи человек. Сейчас в пунктах временного 
проживания Днестровска, Каменки и Рыбницы проживания Днестровска, Каменки и Рыбницы 
живут 112 человек и 31 ребенок из Украины. живут 112 человек и 31 ребенок из Украины. 
Многие живут у родственников или снимают Многие живут у родственников или снимают 
жилье. По закону, который был принят в жилье. По закону, который был принят в 
Приднестровье год назад, действуют меры Приднестровье год назад, действуют меры 
господдержки:господдержки:

– бесплатное проживание и питание в пунк-– бесплатное проживание и питание в пунк-
тах временного проживания;тах временного проживания;

– трудоустройство в упрощенном порядке, – трудоустройство в упрощенном порядке, 
достаточно предоставить паспорт;достаточно предоставить паспорт;

– медицинский осмотр за счет государства;– медицинский осмотр за счет государства;
– без оплаты оказание медпомощи в по-– без оплаты оказание медпомощи в по-

ликлиниках;ликлиниках;
– дети украинских граждан бесплатно пи-– дети украинских граждан бесплатно пи-

таются в детских садах и школах;таются в детских садах и школах;
– разово школьникам выдают набор канц-– разово школьникам выдают набор канц-

товаров.товаров.
«Расходы на проживание и питание ино-«Расходы на проживание и питание ино-

странных граждан и лиц без гражданства странных граждан и лиц без гражданства 
в центрах временного пребывания в про-в центрах временного пребывания в про-
шлом году составили 6,8 млн. рублей. Дети шлом году составили 6,8 млн. рублей. Дети 
получили единовременную помощь в виде получили единовременную помощь в виде 
школьно-письменных принадлежностей: руч-школьно-письменных принадлежностей: руч-
ки, тетради, альбомы, карандаши, – все, что ки, тетради, альбомы, карандаши, – все, что 
необходимо для ребенка, когда он приступает необходимо для ребенка, когда он приступает 
к учебе. 87 тысяч 300 рублей было направ-к учебе. 87 тысяч 300 рублей было направ-
лено на эти цели. На сегодняшний день 383 лено на эти цели. На сегодняшний день 383 
ребенка обучается. Деткам, которые недавно ребенка обучается. Деткам, которые недавно 
приехали, будет точно также выдана эта под-приехали, будет точно также выдана эта под-
держка»держка», – отметила министр по социальной , – отметила министр по социальной 
защите и труду Елена Куличенко. защите и труду Елена Куличенко. 

Детские сады посещают 236 малышей. Детские сады посещают 236 малышей. 
Столичный детский сад в микрорайоне «Ки-Столичный детский сад в микрорайоне «Ки-
ровский» посещают двое младших сыновей ровский» посещают двое младших сыновей 
Ирины Викторовой. Многодетная семья при-Ирины Викторовой. Многодетная семья при-
ехала в Тирасполь из Одессы в январе.ехала в Тирасполь из Одессы в январе.

«В Тирасполе я была один раз, когда мне «В Тирасполе я была один раз, когда мне 
было 9 лет. Город, конечно, очень сильно из-было 9 лет. Город, конечно, очень сильно из-
менился, но, зная людей отсюда, я понимала, менился, но, зная людей отсюда, я понимала, 
что в принципе ничего не меняю. Находясь что в принципе ничего не меняю. Находясь 
здесь, а не в родной Одессе, я не чувствую, здесь, а не в родной Одессе, я не чувствую, 
что я куда-то уехала. Здесь люди такие же, как что я куда-то уехала. Здесь люди такие же, как 
у нас, добродушные, отзывчивые. Мои знако-у нас, добродушные, отзывчивые. Мои знако-
мые и родственники, которые проживали в мые и родственники, которые проживали в 
центре помощи в Днестровске, говорили, что центре помощи в Днестровске, говорили, что 
очень были довольны, им предоставлялось очень были довольны, им предоставлялось 
жилье, питание. Были приятно удивлены жилье, питание. Были приятно удивлены 
гостеприимством и оказанной помощью. Они гостеприимством и оказанной помощью. Они 
переехали уже сюда, продали жилье в Одессе переехали уже сюда, продали жилье в Одессе 
и купили в Днестровске»и купили в Днестровске», – рассказала Ирина , – рассказала Ирина 
Викторова.Викторова.

Супруги Викторовы снимают в Тирасполе Супруги Викторовы снимают в Тирасполе 
квартиру, ищут работу, обратились в отдел квартиру, ищут работу, обратились в отдел 
содействия занятости Центра соцстрахования содействия занятости Центра соцстрахования 
и соцзащиты. Специалисты рассказали им о и соцзащиты. Специалисты рассказали им о 
вакансиях. Нужны помощники воспитателей, вакансиях. Нужны помощники воспитателей, 
работники в «Спецзеленстрой», продавцы и работники в «Спецзеленстрой», продавцы и 
другие специалисты. Им уже дали координаты другие специалисты. Им уже дали координаты 
работодателей.работодателей.

«Мы держим обратную связь с теми, кто «Мы держим обратную связь с теми, кто 
обратился. В основном граждане, которые обратился. В основном граждане, которые 
приезжают, не имеют телефонной связи приезжают, не имеют телефонной связи 
ПМР, поэтому мы связываемся с работода-ПМР, поэтому мы связываемся с работода-
телями. Они дают нам полную информацию: телями. Они дают нам полную информацию: 
трудоустроился ли человек, проходит ли он трудоустроился ли человек, проходит ли он 
медосмотр и т.д. Для трудоустройства доста-медосмотр и т.д. Для трудоустройства доста-
точно одного паспорта Украины. Работника точно одного паспорта Украины. Работника 
оформляют по срочному трудовому договору. оформляют по срочному трудовому договору. 
В любой момент по желанию можно напи-В любой момент по желанию можно напи-
сать заявление об увольнении и получить сать заявление об увольнении и получить 
документы об оплате страховых взносов»документы об оплате страховых взносов», , 
– рассказала начальник отдела содействия – рассказала начальник отдела содействия 
занятости Центра социального страхования занятости Центра социального страхования 
и социальной защиты г. Тирасполь Елена и социальной защиты г. Тирасполь Елена 
Батурина. Батурина. 

В прошлом году в центры занятости об-В прошлом году в центры занятости об-
ратилось около 150 прибывших из Украины ратилось около 150 прибывших из Украины 
граждан. Многие работу находят сами или граждан. Многие работу находят сами или 
ждут подходящей вакансии.ждут подходящей вакансии.

Министерство по социальной защите и Министерство по социальной защите и 
труду ПМР координирует работу организа-труду ПМР координирует работу организа-
ций социальной направленности, которые ций социальной направленности, которые 

финансируются по линии международных финансируются по линии международных 
доноров. Гуманитарная поддержка оказыва-доноров. Гуманитарная поддержка оказыва-
ется в виде денежной помощи, медикаментов, ется в виде денежной помощи, медикаментов, 
возможности пройти образовательные курсы, возможности пройти образовательные курсы, 
также при необходимости выдаются средства также при необходимости выдаются средства 
реабилитации.реабилитации.

«Законом предусмотрено обеспечение про-«Законом предусмотрено обеспечение про-
тезно-ортопедическими изделиями в рамках тезно-ортопедическими изделиями в рамках 
благотворительной помощи, поступающей благотворительной помощи, поступающей 
в нашу республику. Мы выделили коляску, в нашу республику. Мы выделили коляску, 
костыли, ходунки по запросу граждан, кото-костыли, ходунки по запросу граждан, кото-
рые к нам обратились. Говоря о социальной рые к нам обратились. Говоря о социальной 
поддержке, стоит отметить, что обращались поддержке, стоит отметить, что обращались 
за оказанием помощи социального работника. за оказанием помощи социального работника. 
И эта помощь через муниципальную службу И эта помощь через муниципальную службу 
была оказана»была оказана», – отметила министр по со-, – отметила министр по со-
циальной защите и труду Елена Куличенко. циальной защите и труду Елена Куличенко. 

Помощь прибывшим из Украины оказывают Помощь прибывшим из Украины оказывают 
в Приднестровье также волонтеры. Например, в Приднестровье также волонтеры. Например, 
в волонтерском штабе «Мы рядом», который в волонтерском штабе «Мы рядом», который 
находится в Тирасполе по ул. Ленина, 37, находится в Тирасполе по ул. Ленина, 37, 
действует Консультативный центр. Можно действует Консультативный центр. Можно 
получить помощь юриста и психолога. Также получить помощь юриста и психолога. Также 
работает компьютерный кабинет, есть доступ работает компьютерный кабинет, есть доступ 
к Интернету. Желающие граждане из Украины к Интернету. Желающие граждане из Украины 
могут прийти, чтобы связаться через соцсети могут прийти, чтобы связаться через соцсети 
и мессенджеры с родными и близкими, найти и мессенджеры с родными и близкими, найти 
нужную информацию или для онлайн-учебы.нужную информацию или для онлайн-учебы.

«Волонтерский штаб работает с 10.00 до «Волонтерский штаб работает с 10.00 до 
16.00 в будние дни. В индивидуальном по-16.00 в будние дни. В индивидуальном по-
рядке рабочий день может быть расширен рядке рабочий день может быть расширен 
для удобства онлайн-учащихся. Также здесь для удобства онлайн-учащихся. Также здесь 
можно узнать, где и какие организации ока-можно узнать, где и какие организации ока-
зывают помощь: в виде продуктов или кон-зывают помощь: в виде продуктов или кон-
сультаций. Кроме этого, многие организации сультаций. Кроме этого, многие организации 
просят заполнение различных анкет. Анкеты просят заполнение различных анкет. Анкеты 
достаточно объемны и не всегда удобно их за-достаточно объемны и не всегда удобно их за-
полнять с телефона, поэтому люди тоже могут полнять с телефона, поэтому люди тоже могут 
приходить в штаб»приходить в штаб», –  рассказала директор , –  рассказала директор 
Благотворительного фонда «Волонтерское Благотворительного фонда «Волонтерское 
движение «Мы рядом»» Юлия Плешко.движение «Мы рядом»» Юлия Плешко.

Консультацию можно получить по номеру Консультацию можно получить по номеру 
0(533) 52-555. В волонтерском штабе принима-0(533) 52-555. В волонтерском штабе принима-
ют любую помощь от приднестровцев, кото-ют любую помощь от приднестровцев, кото-
рые не хотят оставаться в стороне: продукты, рые не хотят оставаться в стороне: продукты, 
вещи, бытовую химию, игрушки. Еженедельно вещи, бытовую химию, игрушки. Еженедельно 
благодаря помощи частных организаций благодаря помощи частных организаций 
около 30 семей получают овощные наборы.около 30 семей получают овощные наборы.

«Приднестровье – маленькая многона-«Приднестровье – маленькая многона-
циональная страна. У нас живут русские,  циональная страна. У нас живут русские,  
украинцы, молдаване, болгары, евреи и украинцы, молдаване, болгары, евреи и 
другие национальности. Большинство семейдругие национальности. Большинство семей – – 
многонациональны, у них есть родственники многонациональны, у них есть родственники 
и в Молдове, и на Украине. У нас все рядом. И и в Молдове, и на Украине. У нас все рядом. И 
конечно, мы не могли оставить без внимания конечно, мы не могли оставить без внимания 
ситуацию, когда люди ищут мирной и спокой-ситуацию, когда люди ищут мирной и спокой-
ной жизни для своих детей и своих семей. ной жизни для своих детей и своих семей. 
Приднестровье – социальное государство. Приднестровье – социальное государство. 
Большая часть республиканского бюджета Большая часть республиканского бюджета 
идет на социальные выплаты – пенсии, по-идет на социальные выплаты – пенсии, по-
собия, на содержание больниц, поликлиник, собия, на содержание больниц, поликлиник, 
школ и детских садов. Именно поэтому ру-школ и детских садов. Именно поэтому ру-
ководство нашей республики – и Президент, ководство нашей республики – и Президент, 
и Верховный Совет, и Правительство – по-и Верховный Совет, и Правительство – по-
считали очень важным оказать посильную считали очень важным оказать посильную 
для нашего государства социальную помощь для нашего государства социальную помощь 
украинским гражданам. Приднестровцы го-украинским гражданам. Приднестровцы го-
товы оказывать помощь, а меры поддержки товы оказывать помощь, а меры поддержки 
будут действовать до тех пор, пока они нужны будут действовать до тех пор, пока они нужны 
бегущим от боевых действий украинским бегущим от боевых действий украинским 
гражданам», гражданам», – отметил спикер приднестров-– отметил спикер приднестров-
ского парламента Александр Коршунов.ского парламента Александр Коршунов.

В ходе совещания поднимались вопросы не-В ходе совещания поднимались вопросы не-
давней встречи в Григориополе с депутатами давней встречи в Григориополе с депутатами 
горрайсовета, Верховного Совета и обще-горрайсовета, Верховного Совета и обще-
ственниками.ственниками.

Одной из тем стал вопрос обеспечения Одной из тем стал вопрос обеспечения 
сельских жителей лекарственными средства-сельских жителей лекарственными средства-
ми. На отсутствие аптек жалуются жители ми. На отсутствие аптек жалуются жители 
многих сел. Эту тему поднимали на встрече в многих сел. Эту тему поднимали на встрече в 
Григориопольском районе с Президентом 28 Григориопольском районе с Президентом 28 
марта. Небольшой товарооборот делает это марта. Небольшой товарооборот делает это 
направление нерентабельным и, как следствие, направление нерентабельным и, как следствие, 
непривлекательным для коммерческих фарма-непривлекательным для коммерческих фарма-
цевтических компаний. цевтических компаний. 

К депутату Верховного Совета по избира-К депутату Верховного Совета по избира-
тельному округу № 8 «Южный» Владимиру Пе-тельному округу № 8 «Южный» Владимиру Пе-
лину неоднократно обращались за помощью в лину неоднократно обращались за помощью в 
решении этого вопроса. На совещании у Прези-решении этого вопроса. На совещании у Прези-
дента высказали два предложения по решению дента высказали два предложения по решению 
этой проблемы. Организовать фармпункты на этой проблемы. Организовать фармпункты на 
базе местных СВА или ФАПов с привлечением базе местных СВА или ФАПов с привлечением 
для реализации лекарств сотрудников этих для реализации лекарств сотрудников этих 
медучреждений. Или же освободить сельские медучреждений. Или же освободить сельские 
аптеки от арендной платы и коммунальных аптеки от арендной платы и коммунальных 

платежей. Предложения должны проработать платежей. Предложения должны проработать 
в Правительстве.в Правительстве.

Еще одна тема, над которой предстоит Еще одна тема, над которой предстоит 
поработать Правительству, – обеспечение поработать Правительству, – обеспечение 
образовательных учреждений сотрудниками образовательных учреждений сотрудниками 
пищеблоков. Министр просвещения Светлана пищеблоков. Министр просвещения Светлана 
Иванишина рассказала о действующих сейчас Иванишина рассказала о действующих сейчас 
нормативах. К примеру, если в школе пита-нормативах. К примеру, если в школе пита-
ются меньше ста учеников, то предусмотрено ются меньше ста учеников, то предусмотрено 
полставки повара, если от 651 до 1650 - две полставки повара, если от 651 до 1650 - две 
ставки. В детских садах все зависит от коли-ставки. В детских садах все зависит от коли-
чества групп. 10-14 групп – один шеф-повар и чества групп. 10-14 групп – один шеф-повар и 
два повара, за каждую дополнительную группу два повара, за каждую дополнительную группу 
плюс 0,25 ставки. На практике действующие плюс 0,25 ставки. На практике действующие 
нормы не позволяют рационально распреде-нормы не позволяют рационально распреде-
лять нагрузку на специалистов. В итоге многие лять нагрузку на специалистов. В итоге многие 
учреждения образования остаются без кухон-учреждения образования остаются без кухон-
ных работников.ных работников.

Также на совещании обсудили эксплуатацию Также на совещании обсудили эксплуатацию 
дорог грузовыми автомобилями, которые при-дорог грузовыми автомобилями, которые при-
водят в негодность дорожное полотно. В ка-водят в негодность дорожное полотно. В ка-
честве профилактической меры было введено честве профилактической меры было введено 
ограничение веса груженого автомобиля – 12 ограничение веса груженого автомобиля – 12 
тонн. Но зачастую водители игнорируют требо-тонн. Но зачастую водители игнорируют требо-
вание, отмечали на совещании. А размер штра-вание, отмечали на совещании. А размер штра-
фа за нарушение невелик, всего 182 рубля. фа за нарушение невелик, всего 182 рубля. 

Вадим Красносельский считает, что размер Вадим Красносельский считает, что размер 
штрафа необходимо заметно увеличить. Под-штрафа необходимо заметно увеличить. Под-
готовкой соответствующей законодательной готовкой соответствующей законодательной 
инициативы займется МВД. Глава государства инициативы займется МВД. Глава государства 
также считает целесообразным распростра-также считает целесообразным распростра-
нить ограничение, связанное с нагрузкой на нить ограничение, связанное с нагрузкой на 
ось крупнотоннажных автомобилей, на все до-ось крупнотоннажных автомобилей, на все до-
роги республики – без привязки к конкретным роги республики – без привязки к конкретным 
участкам и закрепить эту норму в законе.участкам и закрепить эту норму в законе.

Впрочем, причины смертности остаются Впрочем, причины смертности остаются 
прежними. В большинстве случаев это болезни прежними. В большинстве случаев это болезни 
системы кровообращения, онкологические и системы кровообращения, онкологические и 
инфекционные заболевания. Еще одна хоро-инфекционные заболевания. Еще одна хоро-
шая цифра: в 2022 году не зафиксировано шая цифра: в 2022 году не зафиксировано 
ни одного случая материнской смертности ни одного случая материнской смертности 
(во время беременности или родов), а число (во время беременности или родов), а число 
случаев детской смертности постепенно сок-случаев детской смертности постепенно сок-
ращается. ращается. 

Однако на этом фоне, отметила министр, в Однако на этом фоне, отметила министр, в 
прошлом году специалисты отметили общее прошлом году специалисты отметили общее 
увеличение заболеваемости населения. В пер-увеличение заболеваемости населения. В пер-
вую очередь, это связано с болезнями органов вую очередь, это связано с болезнями органов 
дыхания. А еще приднестровцы стали чаще дыхания. А еще приднестровцы стали чаще 
посещать врачей.посещать врачей.

Что касается общих данных. В течение 2022 Что касается общих данных. В течение 2022 
года население республики сократилось почти года население республики сократилось почти 
на четыре тысячи человек. Средняя продолжи-на четыре тысячи человек. Средняя продолжи-
тельность жизни у мужчин 67,48 лет, у женщин тельность жизни у мужчин 67,48 лет, у женщин 
- 74,41 года. Снизилась и рождаемость, более - 74,41 года. Снизилась и рождаемость, более 
чем на 10%. В прошлом году в республике чем на 10%. В прошлом году в республике 
родились 2820 детей. Самые высокие пока-родились 2820 детей. Самые высокие пока-
затели рождаемости в Тирасполе, низкие – в затели рождаемости в Тирасполе, низкие – в 
Слободзейском районе.Слободзейском районе.

Говорили и о вакцинации. Так за последние Говорили и о вакцинации. Так за последние 
10 лет в республике не выявлено ни одного 10 лет в республике не выявлено ни одного 
случая дифтерии, на протяжении нескольких случая дифтерии, на протяжении нескольких 
лет нет больных столбняком, краснухой, ко-лет нет больных столбняком, краснухой, ко-
рью. Однако рекомендуемый ВОЗ охват 95% рью. Однако рекомендуемый ВОЗ охват 95% 
населения вакцинацией в Приднестровье не населения вакцинацией в Приднестровье не 
достигнут. Поэтому работа по профилактике достигнут. Поэтому работа по профилактике 
будет продолжена.будет продолжена.

О важности профилактики говорил и Пред-О важности профилактики говорил и Пред-
седатель Правительства ПМР. Александр Ро-седатель Правительства ПМР. Александр Ро-
зенберг отметил, что профилактикой самых зенберг отметил, что профилактикой самых 
разных заболеваний, даже таких привычных разных заболеваний, даже таких привычных 
для нас как грипп, необходимо заниматься для нас как грипп, необходимо заниматься 
серьезно, начиная с самого раннего возраста. серьезно, начиная с самого раннего возраста. 
И предложил на школьных уроках по предмету И предложил на школьных уроках по предмету 
«Основы безопасности жизнедеятельности» «Основы безопасности жизнедеятельности» 
уделять этому особо пристальное внимание.уделять этому особо пристальное внимание.

Важность профилактической работы замет-Важность профилактической работы замет-
на и в борьбе с такими заболеваниями как ВИЧ, на и в борьбе с такими заболеваниями как ВИЧ, 
СПИД, туберкулез и вирусный гепатит. Именно СПИД, туберкулез и вирусный гепатит. Именно 
благодаря практике регулярных медицинских благодаря практике регулярных медицинских 
осмотров выросли показатели ранней выяв-осмотров выросли показатели ранней выяв-
ляемости этих заболеваний. Так, в 2022 году ляемости этих заболеваний. Так, в 2022 году 
периодические и предварительные медицин-периодические и предварительные медицин-
ские осмотры прошли более 90 тысяч человек.ские осмотры прошли более 90 тысяч человек.

Что касается высокотехнологичной специ-Что касается высокотехнологичной специ-
ализированной медицинской помощи. В 2022 ализированной медицинской помощи. В 2022 
году в РКБ было проведено 46 операций по эн-году в РКБ было проведено 46 операций по эн-
допротезированию тазобедренных и коленных допротезированию тазобедренных и коленных 
суставов. Президент Вадим Красносельский суставов. Президент Вадим Красносельский 
считает, что необходимо активизировать ра-считает, что необходимо активизировать ра-
боту по тем направлениям, где оперативное боту по тем направлениям, где оперативное 
вмешательство возможно усилиями местных вмешательство возможно усилиями местных 
специалистов. В том числе и по эндопротези-специалистов. В том числе и по эндопротези-
рованию. Также глава государства отдельно рованию. Также глава государства отдельно 
подчеркнул важность государственных целе-подчеркнул важность государственных целе-
вых программ, которые принимает Верховный вых программ, которые принимает Верховный 
Совет ПМР и которые направлены не только Совет ПМР и которые направлены не только 
на профилактику заболеваний, но и на обес-на профилактику заболеваний, но и на обес-
печение лечением приднестровцев. В нашей печение лечением приднестровцев. В нашей 

республике и за рубежом. Этот механизм республике и за рубежом. Этот механизм 
давно отлажен. Так в 2022 году в два раза вы-давно отлажен. Так в 2022 году в два раза вы-
росло число приднестровцев, которые были росло число приднестровцев, которые были 
направлены к иностранным специалистам и направлены к иностранным специалистам и 
чье лечение было оплачено из республикан-чье лечение было оплачено из республикан-
ского бюджета. Срочное или плановое лечение ского бюджета. Срочное или плановое лечение 
прошли более 830 человек.прошли более 830 человек.

Министр обратила внимание и на то, что Министр обратила внимание и на то, что 
даже в сложном экономическом положении, даже в сложном экономическом положении, 
в котором республика оказалась в конце про-в котором республика оказалась в конце про-
шлого года, Верховный Совет выделял деньги шлого года, Верховный Совет выделял деньги 
из бюджета на обследования детей у узких спе-из бюджета на обследования детей у узких спе-
циалистов в коммерческих медучреждениях циалистов в коммерческих медучреждениях 
республики. Всего в 2022 году было проведено республики. Всего в 2022 году было проведено 
7 тысяч осмотров, 1,5 тысячи функциональных 7 тысяч осмотров, 1,5 тысячи функциональных 
и более 6,5 тысяч лабораторных исследований.и более 6,5 тысяч лабораторных исследований.

Отдельно на коллегии Минздрава остано-Отдельно на коллегии Минздрава остано-
вились на кадровом вопросе. Укомплектован-вились на кадровом вопросе. Укомплектован-
ность врачами составила 83,12%, средним ность врачами составила 83,12%, средним 
медицинским персоналом – 88,8%, младшим медицинским персоналом – 88,8%, младшим 
– 94,2%. Кристина Албул рассказала о работе – 94,2%. Кристина Албул рассказала о работе 
по подготовке специалистов и повышении по подготовке специалистов и повышении 
уровня квалификации. Президент ПМР счи-уровня квалификации. Президент ПМР счи-
тает, что Минздраву необходимо теснее со-тает, что Минздраву необходимо теснее со-
трудничать с медицинским факультетом ПГУ трудничать с медицинским факультетом ПГУ 
и колледжами, которые готовят средний мед-и колледжами, которые готовят средний мед-
персонал. Вадим Красносельский подчеркнул, персонал. Вадим Красносельский подчеркнул, 
что аттестация всего медицинского персонала что аттестация всего медицинского персонала 
остается обязательной. К тому же медикам не-остается обязательной. К тому же медикам не-
обходимо постоянно повышать уровень своего обходимо постоянно повышать уровень своего 
профессионализма. Президент призвал руко-профессионализма. Президент призвал руко-
водство лечебных учреждений своевременно водство лечебных учреждений своевременно 
информировать медперсонал о возможности информировать медперсонал о возможности 
пройти курсы повышения квалификации и в пройти курсы повышения квалификации и в 
республике, и за ее пределами.республике, и за ее пределами.

Что касается Фонда капитальных вложений, Что касается Фонда капитальных вложений, 
то на ремонтно-строительные работы на 11 то на ремонтно-строительные работы на 11 
объектах системы здравоохранения в 2022 объектах системы здравоохранения в 2022 
году было выделено порядка 15 миллионов году было выделено порядка 15 миллионов 
рублей.  Еще на 6,5 миллионов было приоб-рублей.  Еще на 6,5 миллионов было приоб-
ретено медицинское оборудование.ретено медицинское оборудование.

В минувшем году Минздрав тесно работал с В минувшем году Минздрав тесно работал с 
Верховным Советом ПМР по совершенствова-Верховным Советом ПМР по совершенствова-
нию действующего законодательства в сфере нию действующего законодательства в сфере 
здравоохранения. Например, отметила глава здравоохранения. Например, отметила глава 
ведомства Кристина Албул в своем докладе, ведомства Кристина Албул в своем докладе, 
был внесен целый ряд изменений и дополнений был внесен целый ряд изменений и дополнений 
в закон «Об иммунопрофилактике инфекцион-в закон «Об иммунопрофилактике инфекцион-
ных болезней». Это позволило включить в Ка-ных болезней». Это позволило включить в Ка-
лендарь иммунизации населения вакцины про-лендарь иммунизации населения вакцины про-
тив гемофильной и пневмококковой инфекции. тив гемофильной и пневмококковой инфекции. 
На законодательном уровне было закреплено На законодательном уровне было закреплено 
право супругов, близких родственников или за-право супругов, близких родственников или за-
конных представителей пациента знакомиться конных представителей пациента знакомиться 
с медицинскими документами, в том числе и с медицинскими документами, в том числе и 
после смерти пациента. Также был расширен после смерти пациента. Также был расширен 
перечень видов медицинской помощи, оказа-перечень видов медицинской помощи, оказа-
ние которых возможно частнопрактикующими ние которых возможно частнопрактикующими 
врачами, установлены понятие и основные врачами, установлены понятие и основные 
положения о деятельности медико-социаль-положения о деятельности медико-социаль-
ных центров, предназначенных для оказания ных центров, предназначенных для оказания 
медико-социальных услуг при заболеваниях, медико-социальных услуг при заболеваниях, 
после серьезных хирургических вмешательств после серьезных хирургических вмешательств 
или при утрате трудоспособности. Что касается или при утрате трудоспособности. Что касается 
деятельности врачей-ординаторов, то в 2022 деятельности врачей-ординаторов, то в 2022 
году Верховный Совет принял изменения в за-году Верховный Совет принял изменения в за-
кон «Об основах охраны здоровья граждан», кон «Об основах охраны здоровья граждан», 
которые позволили проходящим обучение по которые позволили проходящим обучение по 
программам послевузовского профессиональ-программам послевузовского профессиональ-
ного образования работать в медучреждениях ного образования работать в медучреждениях 
под контролем медицинского персонала.под контролем медицинского персонала.
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Основные цифры министр Кристи-
на Албул озвучила в самом начале 
своего доклада. Смертность в При-
днестровье в 2022 году самая низкая 
за последние пять лет.

МИНЗДРАВ ОТЧИТАЛСЯ О РАБОТЕ

В рабочем совещании Президента 
с руководителями органов госвласти 
и управления, состоявшемся 3 апре-
ля, приняли участие Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов и председатель Комитета 
по вопросам АПК, промышленности, 
транспорту, строительству и природ-
ным ресурсам Олег Леонтьев. 

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ В 
ДИАЛОГЕ С ПРЕЗИДЕНТОМ

20 апреля 2022 года Верховный 
Совет ПМР принял закон «О ме-
рах государственной поддержки 
иностранных граждан и лиц без 
граж данства, прибывающих с 
территории Украины и временно 
находящихся на территории ПМР». 
Больше года в Приднестровье ока-
зывают социальную и благотвори-
тельную помощь.



Поддержка начинающих 
предпринимателей 

Верховный Совет принял новую Верховный Совет принял новую 
государственную целевую программу государственную целевую программу 

по поддержке и развитию предприниматель-по поддержке и развитию предприниматель-
ства, рассчитанную на 5 лет. Общий объем ства, рассчитанную на 5 лет. Общий объем 
финансирования программы составит порядка финансирования программы составит порядка 
14 миллионов рублей. В 2023 году на прове-14 миллионов рублей. В 2023 году на прове-
дение всех запланированных мероприятий из дение всех запланированных мероприятий из 
республиканского бюджета выделят около 2,6 республиканского бюджета выделят около 2,6 
миллионов рублей.миллионов рублей.

Госпрограмма предусматривает реализацию Госпрограмма предусматривает реализацию 
трех основных направлений. Помимо уже трех основных направлений. Помимо уже 
известных приднестровцам проектов «известных приднестровцам проектов «ББиз-из-
нес-школа» и «Покупай приднестровское!», нес-школа» и «Покупай приднестровское!», 
в республике начнет действовать проект в республике начнет действовать проект 
«Мое дело», нацеленный на поддержку на-«Мое дело», нацеленный на поддержку на-
чинающих предпринимателей с наиболее чинающих предпринимателей с наиболее 
перспективными бизнес-идеями. За 5 лет дей-перспективными бизнес-идеями. За 5 лет дей-
ствия госпрограммы на этот новый проект из ствия госпрограммы на этот новый проект из 
республиканского бюджета выделят порядка республиканского бюджета выделят порядка 
5,5 миллионов рублей.5,5 миллионов рублей.

В год получить государственную поддержку В год получить государственную поддержку 
смогут 24 начинающих предпринимателя с смогут 24 начинающих предпринимателя с 
самыми перспективными бизнес-проектами: самыми перспективными бизнес-проектами: 
12 – в форме юридического лица и 12 – в 12 – в форме юридического лица и 12 – в 
качестве индивидуального предпринимателя.качестве индивидуального предпринимателя.

В качестве господдержки начинающим В качестве господдержки начинающим 
предпринимателям предоставят единоразо-предпринимателям предоставят единоразо-
вую целевую помощь на погашение до 30% вую целевую помощь на погашение до 30% 
тела предполагаемого кредита. Ее итоговый тела предполагаемого кредита. Ее итоговый 
размер будет зависеть от суммы, которую на-размер будет зависеть от суммы, которую на-
чинающий бизнесмен занял в банке. Однако чинающий бизнесмен занял в банке. Однако 
для максимального размера кредита установят для максимального размера кредита установят 
ограничения. Так размер кредита для индиви-ограничения. Так размер кредита для индиви-
дуального предпринимателя не должен будет дуального предпринимателя не должен будет 
превышать 80 500 рублей (5 тысяч долларов). превышать 80 500 рублей (5 тысяч долларов). 
Максимальный размер единоразовой целевой Максимальный размер единоразовой целевой 
помощи государства в таком случае составит помощи государства в таком случае составит 
24 150 рублей (1,5 тысячи долларов). Для юри-24 150 рублей (1,5 тысячи долларов). Для юри-
дического лица максимальный размер кредита дического лица максимальный размер кредита 
составит 161 000 рублей (10 тысяч долларов), составит 161 000 рублей (10 тысяч долларов), 
а максимальный размер единоразовой целевой а максимальный размер единоразовой целевой 
помощи – 48 300 рублей (3 тысячи долларов). помощи – 48 300 рублей (3 тысячи долларов). 

Проект «Мое дело» также предусматривает Проект «Мое дело» также предусматривает 
оплату 10% годовых от суммы непогашенного оплату 10% годовых от суммы непогашенного 
льготного кредита за счет средств республи-льготного кредита за счет средств республи-
канского бюджета. Государственную поддерж-канского бюджета. Государственную поддерж-
ку будут предоставлять только тем молодым ку будут предоставлять только тем молодым 
бизнесменам, которые ранее не осущест-бизнесменам, которые ранее не осущест-
вляли предпринимательскую деятельность. вляли предпринимательскую деятельность. 
Для получения господдержки начинающий Для получения господдержки начинающий 
предприниматель должен иметь высшее или предприниматель должен иметь высшее или 
среднее профессиональное образование в среднее профессиональное образование в 
сфере, в которой он планирует осуществлять сфере, в которой он планирует осуществлять 
свою деятельность. Или иметь сертификат об свою деятельность. Или иметь сертификат об 
окончании бизнес-школы. Одно из важных окончании бизнес-школы. Одно из важных 
условий: не менее 20% стоимости проекта условий: не менее 20% стоимости проекта 
начинающий предприниматель должен будет начинающий предприниматель должен будет 
профинансировать из собственных средств.профинансировать из собственных средств.

В процессе отбора заявок на участие в В процессе отбора заявок на участие в 
госпрограмме преимущество получат бизнес-госпрограмме преимущество получат бизнес-
проекты, относящиеся к приоритетным на-проекты, относящиеся к приоритетным на-
правлениям экономики – производственной правлениям экономики – производственной 
сфере и сфере развития внутреннего туризма. сфере и сфере развития внутреннего туризма. 
Господдержку планируют предоставлять, к Господдержку планируют предоставлять, к 
примеру, для покупки транспорта, необходи-примеру, для покупки транспорта, необходи-
мого оборудования и техники.мого оборудования и техники.

Расширение 
категорий льготников

Парламентарии согласились с предложением Парламентарии согласились с предложением 
Правительства ПМР о расширении категорий Правительства ПМР о расширении категорий 
получателей льгот для тех, кто ввозит транс-получателей льгот для тех, кто ввозит транс-
портные средства для личного пользования. портные средства для личного пользования. 
Список дополнили приднестровцами, на Список дополнили приднестровцами, на 
иждивении которых есть маломобильные и иждивении которых есть маломобильные и 
немобильные дети-инвалиды до 18 лет или немобильные дети-инвалиды до 18 лет или 
инвалиды с детства. Сейчас на учете у про-инвалиды с детства. Сейчас на учете у про-
фильных специалистов состоят 512 детей-ин-фильных специалистов состоят 512 детей-ин-
валидов с диагнозом «детский церебральный валидов с диагнозом «детский церебральный 
паралич» и 151 инвалид с детства, которые не паралич» и 151 инвалид с детства, которые не 
могут обслуживать себя самостоятельно и ве-могут обслуживать себя самостоятельно и ве-
дут малоподвижный или лежачий образ жизни.дут малоподвижный или лежачий образ жизни.

«У нас на сегодняшний день детей, которые «У нас на сегодняшний день детей, которые 
могут попадать под эту категорию, порядка могут попадать под эту категорию, порядка 
650 человек. Максимальная сумма денежных 650 человек. Максимальная сумма денежных 
средств, которая потребуется из бюджета, – средств, которая потребуется из бюджета, – 
порядка 10 миллионов»порядка 10 миллионов», – прокомментировал , – прокомментировал 
решение парламентариев председатель Коми-решение парламентариев председатель Коми-
тета по экономической политике, бюджету и тета по экономической политике, бюджету и 
финансам Виктор Гузун. финансам Виктор Гузун. 

Акцизный сбор в среднем – около 950 дол-Акцизный сбор в среднем – около 950 дол-
ларов. Сумма зависит от параметров ввози-ларов. Сумма зависит от параметров ввози-
мого автомобиля. Освобождение от акциза, мого автомобиля. Освобождение от акциза, 
согласно закону, будет предоставляться один согласно закону, будет предоставляться один 
раз. Закон вступит в силу 1 января 2024 года. раз. Закон вступит в силу 1 января 2024 года. 

Контроль над 
строительством

Во втором окончательном чтении депутаты Во втором окончательном чтении депутаты 
проголосовали за внесение ряда изменений проголосовали за внесение ряда изменений 
в Гражданский и Земельный Кодексы, иници-в Гражданский и Земельный Кодексы, иници-
ативу в Верховный Совет ПМР представило ативу в Верховный Совет ПМР представило 
Правительство. В парламенте работа над этим Правительство. В парламенте работа над этим 
законопроектом идет давно.законопроектом идет давно.

Документ должен оптимизировать право-Документ должен оптимизировать право-
вые механизмы, которые определяют поря-вые механизмы, которые определяют поря-
док принудительного прекращения прав на док принудительного прекращения прав на 

земельные участки из-за их неиспользования земельные участки из-за их неиспользования 
по целевому назначению. А также откоррек-по целевому назначению. А также откоррек-
тировать порядок отчуждения объекта неза-тировать порядок отчуждения объекта неза-
вершенного строительства, расположенного вершенного строительства, расположенного 
на земельном участке, право на который пре-на земельном участке, право на который пре-
кращено.кращено.

В частности некоторые дополнения в закон В частности некоторые дополнения в закон 
оговаривают перечень обстоятельств, когда оговаривают перечень обстоятельств, когда 
земельный участок не может быть использо-земельный участок не может быть использо-
ван по назначению. Речь идет о природных ван по назначению. Речь идет о природных 
катаклизмах и стихийных бедствиях, об отсут-катаклизмах и стихийных бедствиях, об отсут-
ствии технической возможности подключения ствии технической возможности подключения 
к инженерным сетям, из-за чего объект не к инженерным сетям, из-за чего объект не 
может быть введен в эксплуатацию. Однако может быть введен в эксплуатацию. Однако 
это отсутствие технической возможности не-это отсутствие технической возможности не-
обходимо будет доказать.обходимо будет доказать.

В этих случаях, отмечали депутаты про-В этих случаях, отмечали депутаты про-
фильного Комитета по вопросам АПК, про-фильного Комитета по вопросам АПК, про-
мышленности, транспорту, строительству мышленности, транспорту, строительству 
и природным ресурсам, срок возможного и природным ресурсам, срок возможного 
использования земельного участка будет использования земельного участка будет 
продлеваться. В остальном же, если после продлеваться. В остальном же, если после 
выделения участка в течение трех лет там выделения участка в течение трех лет там 
не проходят строительно-монтажные работы не проходят строительно-монтажные работы 
в соответствии с проектной документацией, в соответствии с проектной документацией, 
его могут изъять и выставить на публичные его могут изъять и выставить на публичные 
торги. Коснутся эти изменения не только жи-торги. Коснутся эти изменения не только жи-
лой застройки, но и коммерческих объектов.лой застройки, но и коммерческих объектов.

Также в новой редакции закона оговарива-Также в новой редакции закона оговарива-
ется, что использование земельного участка, ется, что использование земельного участка, 
предназначенного для жилищного и иного предназначенного для жилищного и иного 
строительства, в соответствии с его целевым строительства, в соответствии с его целевым 
назначением начинается со дня принятия назначением начинается со дня принятия 
решения о предоставлении участка. Само решения о предоставлении участка. Само 
же разрешение на строительство выдается же разрешение на строительство выдается 
на весь срок, предусмотренный проектной на весь срок, предусмотренный проектной 
документацией на строительство объекта документацией на строительство объекта 
капитального строительства. Разрешение на капитального строительства. Разрешение на 
индивидуальное жилищное строительство индивидуальное жилищное строительство 
выдается на срок не более десяти лет.выдается на срок не более десяти лет.

Местные советы 
защитят граждан в судах

Городские, районные и сельские советы Городские, районные и сельские советы 
теперь наделены правом обращаться в суды теперь наделены правом обращаться в суды 
общей юрисдикции для защиты интересов общей юрисдикции для защиты интересов 
граждан. Парламент принял в окончательном граждан. Парламент принял в окончательном 
чтении изменения в Закон ПМР «Об органах чтении изменения в Закон ПМР «Об органах 
местной власти, местного самоуправления местной власти, местного самоуправления 
и государственной администрации в ПМР». и государственной администрации в ПМР». 
Ранее эта норма была исключена из за-Ранее эта норма была исключена из за-
конодательного поля, но теперь ее решено конодательного поля, но теперь ее решено 
вернуть. Авторами инициативы выступили вернуть. Авторами инициативы выступили 
парламентарии.парламентарии.

«Если гражданин убедительно докажет, что «Если гражданин убедительно докажет, что 
он не имеет иных возможностей защитить он не имеет иных возможностей защитить 
свои права, кроме как обратиться за помощью свои права, кроме как обратиться за помощью 
к Совету народных депутатов, то к Совету народных депутатов, то ССовет вправе овет вправе 
помочь ему и обратиться в его интересах в помочь ему и обратиться в его интересах в 
суд»суд», – пояснил заместитель председателя , – пояснил заместитель председателя 
Комитета по вопросам региональной политики Комитета по вопросам региональной политики 
и ЖКХ Антон Онуфриенко.и ЖКХ Антон Онуфриенко.

Авторы законопроекта отметили, что эта Авторы законопроекта отметили, что эта 
норма была введена в первую очередь для по-норма была введена в первую очередь для по-
мощи сельским советам. В пример парламен-мощи сельским советам. В пример парламен-
тарии привели работу Терновского сельского тарии привели работу Терновского сельского 
совета и администрации, где ведутся споры, совета и администрации, где ведутся споры, 
но решить их без обращения в суд в данный но решить их без обращения в суд в данный 
момент затруднительно.момент затруднительно.

«На земле довольно часто люди сталки-«На земле довольно часто люди сталки-
ваются с вопросами выделения земельных ваются с вопросами выделения земельных 
участков, регистрацией права, упрощенной участков, регистрацией права, упрощенной 
регистрацией права. И там с сельскими со-регистрацией права. И там с сельскими со-
ветами и администрациями у людей перио-ветами и администрациями у людей перио-
дически возникают проблемы, длительные дически возникают проблемы, длительные 
споры, переписки. Поэтому теперь советы споры, переписки. Поэтому теперь советы 
смогут в интересах граждан обращаться в смогут в интересах граждан обращаться в 
суд»суд», – уточнил Антон Онуфриенко. , – уточнил Антон Онуфриенко. 

Расширение льгот 
для инвалидов 

Инвалиды I и II групп, инвалиды с детства Инвалиды I и II групп, инвалиды с детства 
I и II групп и дети-инвалиды смогут получать I и II групп и дети-инвалиды смогут получать 
бесплатно от государства противопролежне-бесплатно от государства противопролежне-
вые матрасы и подушки, стулья с санитарным вые матрасы и подушки, стулья с санитарным 
оснащением (1 раз в 3 года), а также еже-оснащением (1 раз в 3 года), а также еже-
месячно денежную выплату на приобретение месячно денежную выплату на приобретение 
подгузников и одноразовых пеленок, моче- и подгузников и одноразовых пеленок, моче- и 
калоприемников. Чтобы получать специальные калоприемников. Чтобы получать специальные 
средства ухода и ежемесячные выплаты, необ-средства ухода и ежемесячные выплаты, необ-
ходима справка ВКК, подтверждающая право ходима справка ВКК, подтверждающая право 
на их предоставление.  на их предоставление.  

Законодательная инициатива принадлежит Законодательная инициатива принадлежит 
Правительству ПМР. Согласно данным Минз-Правительству ПМР. Согласно данным Минз-
драва ПМР, на 1 мая 2022 года в республике драва ПМР, на 1 мая 2022 года в республике 
проживают 153 маломобильных и немобиль-проживают 153 маломобильных и немобиль-
ных ребенка-инвалида, а также 301 инвалид ных ребенка-инвалида, а также 301 инвалид 

I группы. Для их обеспечения потребуется I группы. Для их обеспечения потребуется 
выделить из республиканского бюджета 5,9 выделить из республиканского бюджета 5,9 
млн. рублей в год, на обеспечение противо-млн. рублей в год, на обеспечение противо-
пролежневыми матрасами, подушками и пролежневыми матрасами, подушками и 
санитарными стульями – 846 тыс. рублей санитарными стульями – 846 тыс. рублей 
один раз в три года. В бюджет на 2023 год один раз в три года. В бюджет на 2023 год 
финансирование на обеспечение средствами финансирование на обеспечение средствами 
ухода для инвалидов I группы и инвалидов с ухода для инвалидов I группы и инвалидов с 
детства I группы было заложено изначально, детства I группы было заложено изначально, 
поэтому нормы вступят в силу через 14 дней поэтому нормы вступят в силу через 14 дней 
после официального опубликования. Для после официального опубликования. Для 
инвалидов II группы и инвалидов с детства II инвалидов II группы и инвалидов с детства II 
группы обеспечение специальными средствами группы обеспечение специальными средствами 
ухода предусмотрено с 1 января 2024 года, с ухода предусмотрено с 1 января 2024 года, с 
началом нового финансового года.началом нового финансового года.

Принятыми изменениями в закон ««О со-Принятыми изменениями в закон ««О со-
циальной защите инвалидов» вводится новое циальной защите инвалидов» вводится новое 
понятие «технические средства реабилита-понятие «технические средства реабилита-
ции». С 1 января 2024 года будет действовать ции». С 1 января 2024 года будет действовать 
единый реестр инвалидов, в котором будут единый реестр инвалидов, в котором будут 
аккумулироваться сведения о группе инвалид-аккумулироваться сведения о группе инвалид-
ности, об ограничениях жизнедеятельности, ности, об ограничениях жизнедеятельности, 
о нарушенных функциях организма и степени о нарушенных функциях организма и степени 
утраты профессиональной трудоспособности, утраты профессиональной трудоспособности, 
информация о льготах, видах и объемах предо-информация о льготах, видах и объемах предо-
ставленной инвалиду социальной помощи.ставленной инвалиду социальной помощи.

Транспорт для 
пожарной охраны

На пленарном заседании депутаты в двух На пленарном заседании депутаты в двух 
чтениях проголосовали за внесение измене-чтениях проголосовали за внесение измене-
ний в государственную целевую программу ний в государственную целевую программу 
«Переоснащение служебного автотранспорта «Переоснащение служебного автотранспорта 
пожарной охраны» на 2021-2029 годы».пожарной охраны» на 2021-2029 годы».

Правительство ПМР предложило изменить Правительство ПМР предложило изменить 
сроки реализации программы – с 2021-2029 сроки реализации программы – с 2021-2029 
годов на 2023-2031 годы. Также было решено годов на 2023-2031 годы. Также было решено 
увеличить общий объем финансирования с 53 увеличить общий объем финансирования с 53 
млн. рублей до 109 млн. рублей, количество млн. рублей до 109 млн. рублей, количество 
поэтапного приобретения техники и ее видов. поэтапного приобретения техники и ее видов. 

Уже в этом году планируется закупить Уже в этом году планируется закупить 
пожарный служебный автотранспорт для го-пожарный служебный автотранспорт для го-
родов и районов республики на сумму почти родов и районов республики на сумму почти 
8 млн. рублей, деньги на эти цели заложе-8 млн. рублей, деньги на эти цели заложе-
ны в бюджете-2023. Речь идет о пожарных ны в бюджете-2023. Речь идет о пожарных 
автомобилях–автоцистернах «АЦ 5.0-40», автомобилях–автоцистернах «АЦ 5.0-40», 
предназначенных для тушения пожаров в предназначенных для тушения пожаров в 
населенных пунктах, на промышленных пред-населенных пунктах, на промышленных пред-
приятиях, в сельской местности, и служит для приятиях, в сельской местности, и служит для 
доставки к месту пожара боевого расчета, доставки к месту пожара боевого расчета, 
пожарно-технического вооружения и запаса пожарно-технического вооружения и запаса 
огнетушащих веществ.огнетушащих веществ.

Планируется, что до 2031 года государство Планируется, что до 2031 года государство 
сможет переоснастить подразделения пожар-сможет переоснастить подразделения пожар-
ной охраны специальной техникой по всей ной охраны специальной техникой по всей 
республике.республике.

Изменения в законе 
о приватизации

На рассмотрение депутатам Верховного На рассмотрение депутатам Верховного 
Совета ПМР поступило сразу несколько за-Совета ПМР поступило сразу несколько за-
конопроектов, которые регулируют вопросы конопроектов, которые регулируют вопросы 
разгосударствления и приватизации. По итогам разгосударствления и приватизации. По итогам 
рабочих совещаний было принято решение рабочих совещаний было принято решение 
взять за основу один законопроект, который взять за основу один законопроект, который 
представило Правительство ПМР, а остальные представило Правительство ПМР, а остальные 
отклонить. Однако в основную законодатель-отклонить. Однако в основную законодатель-
ную инициативу депутаты профильного Коми-ную инициативу депутаты профильного Коми-
тета по экономической политике, бюджету и тета по экономической политике, бюджету и 
финансам внесли ряд изменений и дополнений финансам внесли ряд изменений и дополнений 
из альтернативных законопроектов, которые из альтернативных законопроектов, которые 
позволят сократить административные и позволят сократить административные и 
финансовые затраты государства в сфере финансовые затраты государства в сфере 
приватизации.приватизации.

«Для того, чтобы эта норма работала «Для того, чтобы эта норма работала 
достаточно прогрессивно, информация об достаточно прогрессивно, информация об 
объектах, которые включены в программу объектах, которые включены в программу 
приватизации, и объявления о торгах могут приватизации, и объявления о торгах могут 
быть опубликованы на электронных порталах быть опубликованы на электронных порталах 
соответствующих министерств и ведомств»соответствующих министерств и ведомств», , 
– отметил председатель Комитета по эко-– отметил председатель Комитета по эко-
номической политике, бюджету и финансам номической политике, бюджету и финансам 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

Отдельно депутаты профильного Комитета Отдельно депутаты профильного Комитета 
посчитали необходимым оговорить преимуще-посчитали необходимым оговорить преимуще-
ственное право членов трудового коллектива, ственное право членов трудового коллектива, 
арендаторов или акционеров общества на арендаторов или акционеров общества на 
выкуп объекта или его доли и их очередность выкуп объекта или его доли и их очередность 
в случае приватизации объекта.в случае приватизации объекта.

«Мы сейчас внесли корректировку для того, «Мы сейчас внесли корректировку для того, 
чтобы преимущество трудового коллектива чтобы преимущество трудового коллектива 
было закреплено на законодательном уровне. было закреплено на законодательном уровне. 
Приоритетнее, если арендатор тоже пожелал Приоритетнее, если арендатор тоже пожелал 
приобрести это имущество»приобрести это имущество», – разъяснил , – разъяснил 
Виктор Гузун. Виктор Гузун. 

Еще одно новшество в законе касается Еще одно новшество в законе касается 
работы непосредственно членов приватиза-работы непосредственно членов приватиза-

ционной комиссии. Парламентарии посчитали, ционной комиссии. Парламентарии посчитали, 
что при голосовании по итогам торгов доста-что при голосовании по итогам торгов доста-
точно двух вариантов: «за» или «против». А точно двух вариантов: «за» или «против». А 
вот пункт «воздержался» следует исключить. вот пункт «воздержался» следует исключить. 
По мнению депутатов профильного Комитета, По мнению депутатов профильного Комитета, 
это позволит принимать решения быстрее, это позволит принимать решения быстрее, 
более взвешенно.более взвешенно.

О порядке 
антикоррупционных 

проверок 
Президент ПМР наделяется новыми полно-Президент ПМР наделяется новыми полно-

мочиями в области борьбы с коррупцией. мочиями в области борьбы с коррупцией. 
Депутаты Верховного Совета в окончательном Депутаты Верховного Совета в окончательном 
чтении поддержали пакет законопроектов. Те-чтении поддержали пакет законопроектов. Те-
перь глава государства получит возможность перь глава государства получит возможность 
утверждать порядок проведения проверок в утверждать порядок проведения проверок в 
отношении чиновников. Нормы касаются тех, отношении чиновников. Нормы касаются тех, 
кто замещает государственные должности, кто замещает государственные должности, 
должности государственной службы. Во время должности государственной службы. Во время 
таких проверок выяснят, соблюдают ли они таких проверок выяснят, соблюдают ли они 
действующие антикоррупционные запреты и действующие антикоррупционные запреты и 
ограничения, предоставляют ли все необхо-ограничения, предоставляют ли все необхо-
димые сведения о своих доходах, имуществе, димые сведения о своих доходах, имуществе, 
обязательствах имущественного характера, а обязательствах имущественного характера, а 
также доходах супруга или супруги и несовер-также доходах супруга или супруги и несовер-
шеннолетних детей. По словам официального шеннолетних детей. По словам официального 
представителя Правительства ПМР, на сегод-представителя Правительства ПМР, на сегод-
няшний день не установлен четкий порядок няшний день не установлен четкий порядок 
проверки подобных сведений. Теперь данный проверки подобных сведений. Теперь данный 
правовой пробел будет устранен.правовой пробел будет устранен.

Расширится и список должностных лиц, в Расширится и список должностных лиц, в 
отношении которых по решению Президента отношении которых по решению Президента 
может быть инициирована проверка. Глава го-может быть инициирована проверка. Глава го-
сударства также сможет определять перечень сударства также сможет определять перечень 
лиц, которые в целях проведения проверок лиц, которые в целях проведения проверок 
смогут запрашивать необходимую информа-смогут запрашивать необходимую информа-
цию в банках и правоохранительных органах.цию в банках и правоохранительных органах.

Порядок проведения проверок в отношении Порядок проведения проверок в отношении 
соблюдения чиновниками норм антикоррупци-соблюдения чиновниками норм антикоррупци-
онного законодательства будет закреплен в онного законодательства будет закреплен в 
указах Президента.указах Президента.

Отчет о реализации 
госпрограммы 

Программа «Обеспечение жильем детей-Программа «Обеспечение жильем детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей» была принята в 2018 году и будет родителей» была принята в 2018 году и будет 
реализовываться в течение 10 лет. Каждый реализовываться в течение 10 лет. Каждый 
год в госбюджет закладывается финанси-год в госбюджет закладывается финанси-
рование, необходимое для ее исполнения, в рование, необходимое для ее исполнения, в 
размере примерно 7-9 млн. рублей.размере примерно 7-9 млн. рублей.

Согласно отчету Министерства по со-Согласно отчету Министерства по со-
циальной защите и труду, в 2022 году было циальной защите и труду, в 2022 году было 
запланировано приобретение 42 жилых запланировано приобретение 42 жилых 
помещений. Изначально, когда принимался помещений. Изначально, когда принимался 
проект госпрограммы, на 2022 год закладыва-проект госпрограммы, на 2022 год закладыва-
лась сумма в размере 6,5 млн. рублей.  Из-за лась сумма в размере 6,5 млн. рублей.  Из-за 
повышения стоимости жилья на вторичном повышения стоимости жилья на вторичном 
рынке на 15-20% финансирование на 2022 год рынке на 15-20% финансирование на 2022 год 
увеличили до 9 млн. 123 тыс. рублей. В итоге увеличили до 9 млн. 123 тыс. рублей. В итоге 
приобрели не 42, а 39 жилых помещений для приобрели не 42, а 39 жилых помещений для 
сирот. Причины – региональные особенности сирот. Причины – региональные особенности 
рынка недвижимости, малогабаритное жилье рынка недвижимости, малогабаритное жилье 
и социальные нормы в 33 квадратных метра и социальные нормы в 33 квадратных метра 
на одиноко проживающего человека. В итоге, на одиноко проживающего человека. В итоге, 
Госпрограмма в 2022 году выполнена на 93%. Госпрограмма в 2022 году выполнена на 93%. 
Тем не менее, проблема с жильем для детей-Тем не менее, проблема с жильем для детей-
сирот остается актуальной.сирот остается актуальной.

«Верховным Советом принята государствен-«Верховным Советом принята государствен-
ная целевая программа по приобретению ная целевая программа по приобретению 
жилья.  В плане приобретения в среднем 60 жилья.  В плане приобретения в среднем 60 
квартир в год, а при формировании бюджета квартир в год, а при формировании бюджета 
Правительство закладывает 39-42 квартиры. Правительство закладывает 39-42 квартиры. 
Можно уточнить причины такого несоответ-Можно уточнить причины такого несоответ-
ствия?»ствия?» - задал вопрос Председатель Верхов- - задал вопрос Председатель Верхов-
ного Совета ПМР Александр Коршунов.ного Совета ПМР Александр Коршунов.

Представитель Минсоцзащиты пояснил, что Представитель Минсоцзащиты пояснил, что 
нынешняя реальная стоимость позволяет при-нынешняя реальная стоимость позволяет при-
обрести меньшее количество жилых помеще-обрести меньшее количество жилых помеще-
ний, чем было запланировано госпрограммой ний, чем было запланировано госпрограммой 
изначально.изначально.

«Проблема действительно большая: более «Проблема действительно большая: более 
1100 человек стоит в очереди и, к сожалению, 1100 человек стоит в очереди и, к сожалению, 
еще ежегодно 100 человек в год прибавляет-еще ежегодно 100 человек в год прибавляет-
ся, выпускаясь из детских домов и интерна-ся, выпускаясь из детских домов и интерна-
тов. Поэтому мы вместе приняли решение в тов. Поэтому мы вместе приняли решение в 
части коммерческого найма по предложению части коммерческого найма по предложению 
Правительства. Это мера, которая позволяет Правительства. Это мера, которая позволяет 
временно улучшить ситуацию, но проблема временно улучшить ситуацию, но проблема 
более глубокая, и над ней нужно работать»более глубокая, и над ней нужно работать», , 
– отметил председатель Комитета по соци-– отметил председатель Комитета по соци-
альной политике, здравоохранению, труду, альной политике, здравоохранению, труду, 
вопросам семьи и детства Сергей Чебан.вопросам семьи и детства Сергей Чебан.

Утвердив отчет, депутаты выразили мнение, Утвердив отчет, депутаты выразили мнение, 
что необходимо увеличивать финансирование что необходимо увеличивать финансирование 
госпрограммы и усиливать меры контроля над госпрограммы и усиливать меры контроля над 
ее исполнением.ее исполнением.
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Первый вопрос касался освещения до-Первый вопрос касался освещения до-
рог. Местные депутаты попросили главу рог. Местные депутаты попросили главу 
государства обратить внимание на раз-государства обратить внимание на раз-
работку государственной программы по работку государственной программы по 
замене ламп накаливания на энергосбе-замене ламп накаливания на энергосбе-
регающие. Как отметил Вадим Красно-регающие. Как отметил Вадим Красно-
сельский, программа рассматривается. сельский, программа рассматривается. 
В Приднестровье есть 2 завода, которые В Приднестровье есть 2 завода, которые 
смогут их производить: «Электромаш» смогут их производить: «Электромаш» 
и «Электроконтакт». Потенциал придне-и «Электроконтакт». Потенциал придне-
стровской промышленности нужно полно-стровской промышленности нужно полно-
мерно использовать, считает Президент.мерно использовать, считает Президент.

«Замена ртутных ламп на энергосбе-«Замена ртутных ламп на энергосбе-
регающие – вопрос очень правильный, регающие – вопрос очень правильный, 
потому что, во-первых, ртутные лампы потому что, во-первых, ртутные лампы 
старого типа неэкономные. Их утилизация старого типа неэкономные. Их утилизация 
забирает определенные денежные сред-забирает определенные денежные сред-
ства, а если разобьются, ядовиты. Ртуть ства, а если разобьются, ядовиты. Ртуть 
попадает в окружающую среду и наносит попадает в окружающую среду и наносит 
серьезный вред здоровью. Во-вторых, по-серьезный вред здоровью. Во-вторых, по-
сле установки энергосберегающих ламп сле установки энергосберегающих ламп 
предполагается экономия бюджетных предполагается экономия бюджетных 
средств Дубоссарского района. Ртутные средств Дубоссарского района. Ртутные 
лампы берут примерно на 40% больше лампы берут примерно на 40% больше 
электроэнергии, чем экономичные»электроэнергии, чем экономичные», – , – 
прокомментировал депутат Верховного прокомментировал депутат Верховного 
Совета по избирательному округу №11 Совета по избирательному округу №11 
«Центральный», директор Дубоссарской «Центральный», директор Дубоссарской 
ГЭС Борис Герман.ГЭС Борис Герман.

Парламентарий рассказал о том, что в Парламентарий рассказал о том, что в 
городе уже частично заменены ртутные городе уже частично заменены ртутные 
лампы на современные. Борис Герман при-лампы на современные. Борис Герман при-
вел в пример свой округ №11. В 2021 году вел в пример свой округ №11. В 2021 году 
в рамках исполнения наказов избирателей в рамках исполнения наказов избирателей 
на заводе «Электромаш» были закуплены на заводе «Электромаш» были закуплены 
50 энергосберегающих светильников. 50 энергосберегающих светильников. 
Их установили на улице Ленина, самой Их установили на улице Ленина, самой 
длинной в Дубоссарах, чтобы осветить длинной в Дубоссарах, чтобы осветить 
в основном перекрестки и пешеходные в основном перекрестки и пешеходные 
переходы. Положительный эффект от их переходы. Положительный эффект от их 
установки есть, отметил Борис Герман.установки есть, отметил Борис Герман.

Также на встрече в Дубоссарах обсудили Также на встрече в Дубоссарах обсудили 
возможность установки спортивной пло-возможность установки спортивной пло-

щадки возле молдавской школы №3. Пре-щадки возле молдавской школы №3. Пре-
зидент подчеркнул, что по всему Придне-зидент подчеркнул, что по всему Придне-
стровью создаются спортивные объекты стровью создаются спортивные объекты 
для отдыха жителей. Местными властями для отдыха жителей. Местными властями 
будет подготовлена визуализация проек-будет подготовлена визуализация проек-
та по благоустройству территории возле та по благоустройству территории возле 
школы №3. Работы необходимо начать школы №3. Работы необходимо начать 
со строительства спортивной площадки, со строительства спортивной площадки, 
говорилось на встрече, за счет Фонда ка-говорилось на встрече, за счет Фонда ка-
питальных вложений. Этот объект могут питальных вложений. Этот объект могут 
включить в программу следующего года.включить в программу следующего года.

«Знаю эту школу и ее руководителя «Знаю эту школу и ее руководителя 
Дзенган Василия Васильевича давно. Это Дзенган Василия Васильевича давно. Это 
человек, «горящий» своей школой, он человек, «горящий» своей школой, он 
сделал этнопарк с бассейном –  очень кра-сделал этнопарк с бассейном –  очень кра-
сивое место, но он хочет продолжить эту сивое место, но он хочет продолжить эту 
работу: установить спортивную площадку работу: установить спортивную площадку 
и облагородить ее вокруг. Это будет центр и облагородить ее вокруг. Это будет центр 
не только для детей школы №3, но и для не только для детей школы №3, но и для 
всего района, куда будут приходить зани-всего района, куда будут приходить зани-
маться спортом и одновременно отдыхать. маться спортом и одновременно отдыхать. 
Эта идея тоже получила одобрение у Пре-Эта идея тоже получила одобрение у Пре-
зидента. Я думаю, что на следующий год, а зидента. Я думаю, что на следующий год, а 
поручение есть, в программу капвложений поручение есть, в программу капвложений 
этот объект будет включен»этот объект будет включен», – отметил , – отметил 
Борис Герман.Борис Герман.

Говоря о Фонде капвложений, обсудили Говоря о Фонде капвложений, обсудили 
возможность включить в программу этого возможность включить в программу этого 
года больше объектов, в частности тех, года больше объектов, в частности тех, 
которые были исключены в предыдущие которые были исключены в предыдущие 
годы из-за многих экономических факто-годы из-за многих экономических факто-
ров. Заключение между Приднестровьем ров. Заключение между Приднестровьем 
и Молдовой энергоконтракта, по словам и Молдовой энергоконтракта, по словам 
Президента, позволит дальше осущест-Президента, позволит дальше осущест-
влять планы развития.влять планы развития.

«Очень рад был услышать из уст Пре-«Очень рад был услышать из уст Пре-
зидента, что те объекты, которые были зидента, что те объекты, которые были 
исключены по разным причинам из плана исключены по разным причинам из плана 
ФКВ 2021 и 2022 года, будут включены в ФКВ 2021 и 2022 года, будут включены в 
этом году. Это дома культуры сел Гармац-этом году. Это дома культуры сел Гармац-
кое, Дойбаны, Красный Виноградарь – еще кое, Дойбаны, Красный Виноградарь – еще 
советские объекты, которые со временем советские объекты, которые со временем 
выходят из строя. Нужно их поддержи-выходят из строя. Нужно их поддержи-
вать, это такие объекты, где сельчане вать, это такие объекты, где сельчане 
встречаются, проводится культурно-мас-встречаются, проводится культурно-мас-
совая работа. Этот год – Год развития совая работа. Этот год – Год развития 
сельских территорий. Конечно, важно, сельских территорий. Конечно, важно, 
чтобы эти объекты попали в ФКВ и мы их чтобы эти объекты попали в ФКВ и мы их 
сохранили»сохранили»,, – отметил депутат Верховного – отметил депутат Верховного 
Совета по избирательному округу №10 Совета по избирательному округу №10 
«Северный» Олег Баев.«Северный» Олег Баев.

В округ №10 входит более 20 населен-В округ №10 входит более 20 населен-

ных пунктов. В основном больной вопрос ных пунктов. В основном больной вопрос 
в селах – это состояние дорог. На встрече в селах – это состояние дорог. На встрече 
говорили об их ремонте. Например, давно говорили об их ремонте. Например, давно 
требует капитального ремонта дорога, требует капитального ремонта дорога, 
проходящая через несколько сел, от проходящая через несколько сел, от 
трассы Тирасполь-Каменка до села Дубо-трассы Тирасполь-Каменка до села Дубо-
во. Проблему еще будут дополнительно во. Проблему еще будут дополнительно 
прорабатывать, чтобы найти источник прорабатывать, чтобы найти источник 
финансирования ремонтных работ.финансирования ремонтных работ.

На встрече местные депутаты и обще-На встрече местные депутаты и обще-
ственники затронули также тему здраво-ственники затронули также тему здраво-
охранения. В Дубоссарах не хватает пе-охранения. В Дубоссарах не хватает пе-
диатров, акушеров-гинекологов и других диатров, акушеров-гинекологов и других 
медицинских специалистов. Говорили и о медицинских специалистов. Говорили и о 
графике уличного освещения. Депутаты графике уличного освещения. Депутаты 
спрашивали, можно ли дать право главам спрашивали, можно ли дать право главам 
госадминистраций выработать подходя-госадминистраций выработать подходя-
щий для людей график освещения, но в щий для людей график освещения, но в 
пределах установленных лимитов.пределах установленных лимитов.

«Люди содержат скот. Есть транспорт, «Люди содержат скот. Есть транспорт, 
который собирает у людей молоко. Каж-который собирает у людей молоко. Каж-
дый день в полшестого утра сельчане дый день в полшестого утра сельчане 
выносят ведра к месту сбора, и обратно выносят ведра к месту сбора, и обратно 
они точно также вынуждены идти домой они точно также вынуждены идти домой 
по темным улицам. Также у каждого на-по темным улицам. Также у каждого на-
селенного пункта есть свои дни храмовых селенного пункта есть свои дни храмовых 
праздников, отмечаются и другие празд-праздников, отмечаются и другие празд-
ники. Хотелось, чтобы освещение иногда ники. Хотелось, чтобы освещение иногда 
было ночью, но мы не можем этого сде-было ночью, но мы не можем этого сде-
лать»лать», – выступила депутат Дубоссарского , – выступила депутат Дубоссарского 
райгорсовета Ирина Чабан.райгорсовета Ирина Чабан.

По мнению Вадима Красносельского, По мнению Вадима Красносельского, 
вопросом освещения должны заниматься вопросом освещения должны заниматься 
главы городов и районов, в зависимости главы городов и районов, в зависимости 
от потребностей. Вопрос обсуждали затем  от потребностей. Вопрос обсуждали затем  
на традиционном селекторном совещании на традиционном селекторном совещании 
Президента с главами госадминистраций, Президента с главами госадминистраций, 
с представителями законодательной и с представителями законодательной и 
исполнительной ветвей власти.исполнительной ветвей власти.

«Получился очень интересный дело-«Получился очень интересный дело-
вой разговор, люди получили ответы от вой разговор, люди получили ответы от 
Президента на массу вопросов, которые Президента на массу вопросов, которые 
возникали на местах. Встреча проводится возникали на местах. Встреча проводится 
с депутатами в городах и районах. Это с депутатами в городах и районах. Это 
говорит о том, что есть обратная связь, говорит о том, что есть обратная связь, 
она помогает сверить все моменты и на-она помогает сверить все моменты и на-
правления деятельности всех структур, правления деятельности всех структур, 
властей республики и властей на местах властей республики и властей на местах 
с тем, чтобы идти правильным путем и с тем, чтобы идти правильным путем и 
решать эти задачи»решать эти задачи», – отметил депутат , – отметил депутат 
Верховного Совета Олег Баев.Верховного Совета Олег Баев.

Встречи депутатов с главой государства Встречи депутатов с главой государства 
прошли уже в Тирасполе, Бендерах, Сло-прошли уже в Тирасполе, Бендерах, Сло-
бодзее, Григориополе.бодзее, Григориополе.

СОВЕТЫ НАРОДАСОВЕТЫ НАРОДА № 4 № 4 АПРЕЛЬ АПРЕЛЬ 2023 г.2023 г. 55

В Дубоссарском райгорсовете 4 
апреля прошла встреча депутатов 
и общественников с Президентом. 
Говорили о внешней и внутренней 
политике государства, о планах по 
решению многих проблем в городе 
и селах. Участие в беседе приняли 
депутаты Верховного Совета от г. 
Дубоссары и Дубоссарского района 
Олег Баев и Борис Герман.

На базе аналитической информации На базе аналитической информации 
Счетной палаты ПМР принимаются взве-Счетной палаты ПМР принимаются взве-
шенные управленческие решения. Об шенные управленческие решения. Об 
этом, комментируя итоги работы государ-этом, комментируя итоги работы государ-
ственного органа финансового контроля ственного органа финансового контроля 
в 2022 году, сказал Председатель Верхов-в 2022 году, сказал Председатель Верхов-
ного Совета ПМР Александр Коршунов. По ного Совета ПМР Александр Коршунов. По 
словам спикера парламента, философия словам спикера парламента, философия 
ССчетной палаты – это, в первую очередь, четной палаты – это, в первую очередь, 
экспертно-аналитические мероприятия, экспертно-аналитические мероприятия, 
на основе которых органы госуправления на основе которых органы госуправления 
и принимают экономически обоснованные и принимают экономически обоснованные 
и выверенные решения. Цель контрольных и выверенные решения. Цель контрольных 
проверок не наказать, а выявить систем-проверок не наказать, а выявить систем-
ные ошибки, чтобы дальше работа была ные ошибки, чтобы дальше работа была 
продуктивной, особо подчеркнул Пред-продуктивной, особо подчеркнул Пред-
седатель ВС ПМР.седатель ВС ПМР.

Счетная палата подотчетна Верхов-Счетная палата подотчетна Верхов-
ному Совету и ежегодно отчитывается ному Совету и ежегодно отчитывается 
о результатах своей деятельности. На о результатах своей деятельности. На 
коллегии прозвучало много сухих цифр, коллегии прозвучало много сухих цифр, 
но за ними - огромная сложная работа. но за ними - огромная сложная работа. 
Именно на основе цифр, а не на эмоциях, Именно на основе цифр, а не на эмоциях, 
должны приниматься решения, уверен должны приниматься решения, уверен 
спикер парламента.спикер парламента.

«По ряду направлений расходования го-«По ряду направлений расходования го-
сударственных бюджетных средств было сударственных бюджетных средств было 
принято много решений, направленных принято много решений, направленных 
либо на экономию, либо на эффективное либо на экономию, либо на эффективное 
использование бюджетных ресурсов. В использование бюджетных ресурсов. В 
качестве примера могу сказать, что боль-качестве примера могу сказать, что боль-
шая работа была проведена по изучению шая работа была проведена по изучению 
формирования экономически обоснован-формирования экономически обоснован-
ного тарифа в сфере естественных моно-ного тарифа в сфере естественных моно-
полий (т.н. «межтарифка»). Комитетом полий (т.н. «межтарифка»). Комитетом 
по экономической политике совместно по экономической политике совместно 
со Счетной палатой было выработано со Счетной палатой было выработано 
достаточно большое количество предло-достаточно большое количество предло-
жений по поиску оптимальных значений, жений по поиску оптимальных значений, 
по которым формируется экономическое по которым формируется экономическое 

обоснование тарифа. Эти предложения обоснование тарифа. Эти предложения 
были сформированы в законодательную были сформированы в законодательную 
инициативу и закреплены законом»инициативу и закреплены законом», – от-, – от-
метил Председатель Верховного Совета. метил Председатель Верховного Совета. 

В 2022 году Счетная палата по поруче-В 2022 году Счетная палата по поруче-
нию Верховного Совета ПМР провела 5 нию Верховного Совета ПМР провела 5 
контрольно-аналитических мероприятий, контрольно-аналитических мероприятий, 
которые касались предприятий с участием которые касались предприятий с участием 
государства, а также контроля над рас-государства, а также контроля над рас-
ходованием средств из бюджета по ФКВ.ходованием средств из бюджета по ФКВ.

«Большие суммы расходуются в этом «Большие суммы расходуются в этом 
направлении, и было бы неправильно не направлении, и было бы неправильно не 
проанализировать эффективность ис-проанализировать эффективность ис-
пользования этих средств и их целевое на-пользования этих средств и их целевое на-
правление. После проведения достаточно правление. После проведения достаточно 
большой работы по анализу Счетной пала-большой работы по анализу Счетной пала-
ты на площадке Президента, Верховного ты на площадке Президента, Верховного 
Совета и Правительства было проведено Совета и Правительства было проведено 
не одно рабочее совещание по выработке не одно рабочее совещание по выработке 
решений, направленных на оптимизацию решений, направленных на оптимизацию 
расходов ФКВ в части взаимодействия с расходов ФКВ в части взаимодействия с 
коммерческими структурами в строитель-коммерческими структурами в строитель-
ной области. Данные предложения также ной области. Данные предложения также 
нашли отражение в конечном итоге в за-нашли отражение в конечном итоге в за-
конодательном поле ПМР, в том числе и конодательном поле ПМР, в том числе и 
в законе о республиканском бюджете на в законе о республиканском бюджете на 
2023 год»2023 год», – сказал глава законодатель-, – сказал глава законодатель-
ного органа власти.ного органа власти.

Всего за 2022 год проведена экспер-Всего за 2022 год проведена экспер-
тиза 285 проектов законов и иных нор-тиза 285 проектов законов и иных нор-
мативных правовых актов по вопросам мативных правовых актов по вопросам 
бюджетно-финансовой политики и со-бюджетно-финансовой политики и со-
вершенствования бюджетного процесса вершенствования бюджетного процесса 
и межбюджетных отношений. А в рамках и межбюджетных отношений. А в рамках 
единой системы контроля проведено 39 единой системы контроля проведено 39 
мероприятий в 390 учреждениях и орга-мероприятий в 390 учреждениях и орга-
низациях. По результатам мероприятий низациях. По результатам мероприятий 
оформлено и подписано 243 акта и 20 оформлено и подписано 243 акта и 20 
заключений, 27 информаций, 1 доклад. заключений, 27 информаций, 1 доклад. 
Спикер отметил, что у Счетной палаты на Спикер отметил, что у Счетной палаты на 
данный момент достаточно полномочий, данный момент достаточно полномочий, 
прописанных в конституционном законе. прописанных в конституционном законе. 
А если у хозяйствующих субъектов воз-А если у хозяйствующих субъектов воз-
никают сомнения относительно предпи-никают сомнения относительно предпи-
саний Счетной палаты, для помощи в их саний Счетной палаты, для помощи в их 
исполнении к делу может подключиться исполнении к делу может подключиться 
Прокуратура.Прокуратура.

Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов поблагодарил со-Александр Коршунов поблагодарил со-
трудников Счетной палаты ПМР за успеш-трудников Счетной палаты ПМР за успеш-
ную и плодотворную работу в 2022 году.ную и плодотворную работу в 2022 году.

ОСНОВА ДЛЯ 
ВЗВЕШЕННЫХ 
РЕШЕНИЙ

В Слободзейском районе на берегу В Слободзейском районе на берегу 
реки Турунчук возле перекатов были вы-реки Турунчук возле перекатов были вы-
сажены сотни саженцев тополей, а также сажены сотни саженцев тополей, а также 
десятки сосен и можжевельников. десятки сосен и можжевельников. 

«Очень красивое, живописное место. «Очень красивое, живописное место. 
Интересная рекреационная зона. Немного Интересная рекреационная зона. Немного 
в отдалении небольшой лесок. Поэтому на в отдалении небольшой лесок. Поэтому на 
этом участке степи было бы хорошо поса-этом участке степи было бы хорошо поса-
дить деревья. Эту идею поддержали все, дить деревья. Эту идею поддержали все, 
в том числе и жители села Чобручи. Как в том числе и жители села Чобручи. Как 
потеплеет, здесь будет много отдыхаю-потеплеет, здесь будет много отдыхаю-
щих не только из Слободзейского района, щих не только из Слободзейского района, 
но и со всего Приднестровья»но и со всего Приднестровья», – отметил , – отметил 
депутат Верхового Совета по округу №20 депутат Верхового Совета по округу №20 
«Первомайский» Олег Василатий.«Первомайский» Олег Василатий.

На краю села Чобручи река Днестр раз-На краю села Чобручи река Днестр раз-
деляется: на основное судоходное русло и деляется: на основное судоходное русло и 
рукав Турунчук. Местные жители расска-рукав Турунчук. Местные жители расска-
зывают, что в 1920-1930-х годах основной зывают, что в 1920-1930-х годах основной 
рукав реки начал заиливаться. Чтобы рукав реки начал заиливаться. Чтобы 
поднять уровень воды в реке Днестр и поднять уровень воды в реке Днестр и 
очистить ее русло от заиливания, было очистить ее русло от заиливания, было 
решено соорудить у истока Турунчука решено соорудить у истока Турунчука 
плотину. Крупные камни на подводах вез-плотину. Крупные камни на подводах вез-
ли из разных мест, в том числе из карьера ли из разных мест, в том числе из карьера 
села Бычок, с железнодорожных станций.  села Бычок, с железнодорожных станций.  

«Возили гранитные камни с той целью, «Возили гранитные камни с той целью, 
чтобы, когда появилось русло Турунчука, чтобы, когда появилось русло Турунчука, 
в Днестре начала падать вода, а этот в Днестре начала падать вода, а этот 
остров был границей между Бессарабией остров был границей между Бессарабией 
и Херсонской губернией. Поэтому люди, и Херсонской губернией. Поэтому люди, 
чтобы эту землю сохранить, а остров чтобы эту землю сохранить, а остров 
насчитывает около 10 тысяч гектаров насчитывает около 10 тысяч гектаров 
земли, начали возить камни повозками земли, начали возить камни повозками 
и сделали это заграждение, чтобы вода и сделали это заграждение, чтобы вода 
текла по руслу Днестра»текла по руслу Днестра», – рассказал , – рассказал 
глава Слободзейской госадминистрации глава Слободзейской госадминистрации 

Василий Тищенко.Василий Тищенко.
В 1927 году плотину достроили, но В 1927 году плотину достроили, но 

вскоре она была частично разрушена вскоре она была частично разрушена 
ледоходом и снесена вниз по течению, ледоходом и снесена вниз по течению, 
образовав каскад подводных камней. образовав каскад подводных камней. 
С понижением уровня воды их хорошо С понижением уровня воды их хорошо 
видно, как и фундамент плотины. Полу-видно, как и фундамент плотины. Полу-
чился рукотворный порог. Когда вода чился рукотворный порог. Когда вода 
высокая, видны перекаты. Сюда, на берег высокая, видны перекаты. Сюда, на берег 
Турунчука любят приезжать за краси-Турунчука любят приезжать за краси-
выми фотографиями, порыбачить или выми фотографиями, порыбачить или 
просто отдохнуть, любуясь природой. В просто отдохнуть, любуясь природой. В 
планах у местных властей и дальше бла-планах у местных властей и дальше бла-
гоустраивать эту территорию площадью гоустраивать эту территорию площадью 
3,6 гектаров. Хотят установить беседки, 3,6 гектаров. Хотят установить беседки, 
мангалы, обустроить парковку – все в мангалы, обустроить парковку – все в 
рамках проекта развития рекреационных рамках проекта развития рекреационных 
зон в городах и районах республики. Обя-зон в городах и районах республики. Обя-
зательно будут оборудованы места для зательно будут оборудованы места для 
сбора отходов. Работы будут проводить сбора отходов. Работы будут проводить 
поэтапно по мере финансирования.поэтапно по мере финансирования.

В этом году пока высадили молодые В этом году пока высадили молодые 
деревья. Акцию организовала Госслужба деревья. Акцию организовала Госслужба 
экологического контроля и охраны окру-экологического контроля и охраны окру-
жающей среды к Международному дню жающей среды к Международному дню 
лесов. Старые тополя растянулись вдоль лесов. Старые тополя растянулись вдоль 
берега реки. Говорят, что они устойчивы берега реки. Говорят, что они устойчивы 
к паводкам. Поэтому участники меропри-к паводкам. Поэтому участники меропри-
ятия уверены, что посаженные деревья ятия уверены, что посаженные деревья 
должны прижиться. Ухаживать за ними должны прижиться. Ухаживать за ними 
будут местные власти и жители.будут местные власти и жители.

Депутаты Верховного Совета Олег 
Василатий, Борис Герман, Григорий 
Дьяченко и Сергей Писаренко приня-
ли участие в акции по благоустрой-
ству живописного места, которое 
называют Чобручским водопадом.

САЖЕНЦЫ ДЕРЕВЬЕВ ВЫСАДИЛИ 
В СЛОБОДЗЕЙСКОМ РАЙОНЕ

ПРОБЛЕМЫ ДУБОССАРСКОГО РАЙОНА 
ОЗВУЧИЛИ НА ВСТРЕЧЕ С ПРЕЗИДЕНТОМ

АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ О ВАЖНОСТИ 
РАБОТЫ СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ



В этом уверены и ежегодно подтверждают В этом уверены и ежегодно подтверждают 
важность этого большого события активисты важность этого большого события активисты 
Республиканской партии «Обновление». Член Республиканской партии «Обновление». Член 
центрального совета РПП «Обновление», де-центрального совета РПП «Обновление», де-
путат Верховного Совета ПМР Илона Тюряева путат Верховного Совета ПМР Илона Тюряева 
курирует многие социальные и культурные курирует многие социальные и культурные 
проекты. Среди них и мероприятия ко Дню проекты. Среди них и мероприятия ко Дню 
космонавтики. космонавтики. 

Два года назад на бульваре имени Гагарина Два года назад на бульваре имени Гагарина 
в Тирасполе появился 11-метровый красочный в Тирасполе появился 11-метровый красочный 
баннер с изображением первого в мире космо-баннер с изображением первого в мире космо-
навта. Баннер разместили на фасаде одного из навта. Баннер разместили на фасаде одного из 
жилых домов по улице Свердлова. С тех пор и жилых домов по улице Свердлова. С тех пор и 
взрослые, и дети приходят фотографироваться взрослые, и дети приходят фотографироваться 
на фоне улыбающегося Юрия Гагарина. А по на фоне улыбающегося Юрия Гагарина. А по 
другую сторону улицы 25 Октября, рядом с кор-другую сторону улицы 25 Октября, рядом с кор-
пусом №1 Приднестровского госуниверситета, пусом №1 Приднестровского госуниверситета, 
с 1977 года стоит бюст космонавту, который с 1977 года стоит бюст космонавту, который 
первым совершил полет в космос. первым совершил полет в космос. 

«Уже более 60 лет этот день не только «Уже более 60 лет этот день не только 
праздник для работников космической отрасли, праздник для работников космической отрасли, 
но и всенародный, общий любимый праздник. но и всенародный, общий любимый праздник. 
Потому что в этот день человечеству была от-Потому что в этот день человечеству была от-
крыта дорога в космос. Мы с гордостью можем крыта дорога в космос. Мы с гордостью можем 
сказать, что эту дорогу в космос открыл наш сказать, что эту дорогу в космос открыл наш 
соотечественник – простой советский парень соотечественник – простой советский парень 
Юрий Гагарин. Традиционно уже несколько Юрий Гагарин. Традиционно уже несколько 
лет мы приходим к бюсту Юрия Гагарина для лет мы приходим к бюсту Юрия Гагарина для 
возложения цветов с благодарностью к тому возложения цветов с благодарностью к тому 
подвигу, который он совершил»подвигу, который он совершил», – подчер-, – подчер-
кнула, обращаясь к тираспольчанам, депутат кнула, обращаясь к тираспольчанам, депутат 
Верховного Совета ПМР Илона Тюряева.   Верховного Совета ПМР Илона Тюряева.   

Парламентарий напомнила, что многие пред-Парламентарий напомнила, что многие пред-
приятия Тирасполя были связаны с развитием приятия Тирасполя были связаны с развитием 
космической отрасли. Местные радиолюбители, космической отрасли. Местные радиолюбители, 
учащиеся тираспольского ГПТУ № 5, прослу-учащиеся тираспольского ГПТУ № 5, прослу-
шивая эфир 12 апреля 1961 года, одними из шивая эфир 12 апреля 1961 года, одними из 

первых «поймали» сеанс связи космического первых «поймали» сеанс связи космического 
корабля «Восток-1» с Центром управления корабля «Восток-1» с Центром управления 
полетами. Впоследствии учебное заведение полетами. Впоследствии учебное заведение 
стало носить имя космонавта. В городе в со-стало носить имя космонавта. В городе в со-
ветское время базировался гвардейский истре-ветское время базировался гвардейский истре-
бительный авиационный полк, относившийся к бительный авиационный полк, относившийся к 
Одесскому военному округу. В этой части слу-Одесскому военному округу. В этой части слу-
жили будущие летчики-космонавты. Депутаты жили будущие летчики-космонавты. Депутаты 
Тираспольского горсовета 12 апреля 1961 года, Тираспольского горсовета 12 апреля 1961 года, 
в течение двух часов после старта с Байконура в течение двух часов после старта с Байконура 
корабля «Восток-1» с Юрием Гагариным на корабля «Восток-1» с Юрием Гагариным на 
борту, собрались на внеочередную сессию и борту, собрались на внеочередную сессию и 
приняли решение переименовать Спортивный приняли решение переименовать Спортивный 
бульвар в честь первого в мире космонавта.бульвар в честь первого в мире космонавта.

«Мы гордимся, что Тирасполь внес свою «Мы гордимся, что Тирасполь внес свою 
лепту в освоение космоса, в развитие науки и лепту в освоение космоса, в развитие науки и 
индустрии большой страны»индустрии большой страны», – сказала Илона , – сказала Илона 
Тюряева.Тюряева.

Накануне Дня космонавтики, в выходные Накануне Дня космонавтики, в выходные 
дни, в Тирасполе при активном участии «Об-дни, в Тирасполе при активном участии «Об-
новления» впервые прошел Космический новления» впервые прошел Космический 
забег – массовое спортивное мероприятие, забег – массовое спортивное мероприятие, 
собравшее более 200 участников.  собравшее более 200 участников.  ААктивисты ктивисты 
молодежного крыла партии приняли участие молодежного крыла партии приняли участие 
в Звездном диктанте «Поехали!». Эта между-в Звездном диктанте «Поехали!». Эта между-
народная гуманитарная акция Россотрудни-народная гуманитарная акция Россотрудни-
чества дала возможность проверить знания о чества дала возможность проверить знания о 
космосе и узнать новое об освоении просторов космосе и узнать новое об освоении просторов 
Вселенной.Вселенной.

Законодательный орган республики посетил Законодательный орган республики посетил 
глава приднестровского государства Вадим глава приднестровского государства Вадим 
Красносельский. Президент прибыл, чтобы Красносельский. Президент прибыл, чтобы 
лично поздравить Александра Коршунова с лично поздравить Александра Коршунова с 
юбилеем. Руководитель страны вручил Алек-юбилеем. Руководитель страны вручил Алек-
сандру Коршунову Орден Почета, сообщает сандру Коршунову Орден Почета, сообщает 
пресс-служба Президента ПМР.пресс-служба Президента ПМР.

Поздравляя юбиляра, Вадим Красносельский Поздравляя юбиляра, Вадим Красносельский 
отметил, что служебная деятельность объеди-отметил, что служебная деятельность объеди-
няет их с 1993 года. Вадим Красносельский и няет их с 1993 года. Вадим Красносельский и 
Александр Коршунов в девяностых годах за-Александр Коршунов в девяностых годах за-
нимали различные должности в бендерском нимали различные должности в бендерском 

ГУВД, позже отстаивали интересы бендерчан ГУВД, позже отстаивали интересы бендерчан 
в горсовете, затем совместно трудились на за-в горсовете, затем совместно трудились на за-
конодательном поприще в Верховном Совете. конодательном поприще в Верховном Совете. 
Тесным остается взаимодействие и сегодня. Тесным остается взаимодействие и сегодня. 
Президент подчеркнул, что деятельность Президент подчеркнул, что деятельность 
Александра Коршунова неизменно связана со Александра Коршунова неизменно связана со 
служением Родине. Глава государства отметил, служением Родине. Глава государства отметил, 
что на посту спикера парламента Александр что на посту спикера парламента Александр 
Коршунов успешно выполняет важные за-Коршунов успешно выполняет важные за-
дачи по сплочению депутатского корпуса, дачи по сплочению депутатского корпуса, 
организации законотворческого процесса и организации законотворческого процесса и 
обеспечению эффективного взаимодействия обеспечению эффективного взаимодействия 
органов государственной власти.органов государственной власти.

Вадим Красносельский пожелал имениннику Вадим Красносельский пожелал имениннику 
и его большой семье благополучия, здоровья и его большой семье благополучия, здоровья 
и мира.и мира.

В Пасхальную ночь главный православный В Пасхальную ночь главный православный 
праздник встретили во многих странах. Не праздник встретили во многих странах. Не 
только в приднестровских, но и в молдавских, только в приднестровских, но и в молдавских, 
российских, сербских, польских, грузинских российских, сербских, польских, грузинских 
и многих других православных храмах мира.и многих других православных храмах мира.

Пасха – это главный праздник всего право-Пасха – это главный праздник всего право-
славного мира, который знаменует самое славного мира, который знаменует самое 
важное событие в истории христианства – вос-важное событие в истории христианства – вос-
кресение распятого Иисуса Христа из мертвых. кресение распятого Иисуса Христа из мертвых. 
Русская православная церковь вычисляет его Русская православная церковь вычисляет его 
дату, исходя из солнечного и лунного кален-дату, исходя из солнечного и лунного кален-
дарей. В 2023 году праздник Светлого Хри-дарей. В 2023 году праздник Светлого Хри-
стова Воскресения пришелся на 16 апреля. С стова Воскресения пришелся на 16 апреля. С 
важным для каждого православного человека важным для каждого православного человека 
днем приднестровцев поздравил Председатель днем приднестровцев поздравил Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

«Пасха – самый радостный и торжественный «Пасха – самый радостный и торжественный 
христианский праздник. Он символизирует христианский праздник. Он символизирует 
торжество жизни, добра и света, спасение торжество жизни, добра и света, спасение 
мира и человека, нравственное обновление. мира и человека, нравственное обновление. 
Пасхальные торжества обращают нас к много-Пасхальные торжества обращают нас к много-
вековым традициям, духовно-культурному вековым традициям, духовно-культурному 
наследию православия, объединяют людей, наследию православия, объединяют людей, 
привносят в нашу жизнь милосердие, согласие привносят в нашу жизнь милосердие, согласие 
и благодать. Сегодня, наряду со стремлением и благодать. Сегодня, наряду со стремлением 
к повышению уровня жизни приднестровцев, к повышению уровня жизни приднестровцев, 
особенно важными становятся вопросы укре-особенно важными становятся вопросы укре-
пления духовности, утверждения высоких пления духовности, утверждения высоких 

нравственных ценностей и идеалов. Отрадно нравственных ценностей и идеалов. Отрадно 
отметить, что православная церковь стала не отметить, что православная церковь стала не 
просто существенной частью гражданского просто существенной частью гражданского 
общества, но и той самой активной социаль-общества, но и той самой активной социаль-
ной силой, воспитательная, просветительская ной силой, воспитательная, просветительская 
работа которой направлена на упрочение в со-работа которой направлена на упрочение в со-
знании наших граждан нравственных идеалов, знании наших граждан нравственных идеалов, 
авторитета семейных ценностей, на решение авторитета семейных ценностей, на решение 
актуальных проблем в обществе»актуальных проблем в обществе», – отметил , – отметил 
спикер парламента Александр Коршунов.спикер парламента Александр Коршунов.

Пасхальные праздники объединяют людей Пасхальные праздники объединяют людей 
вокруг высоких нравственных идеалов и ценно-вокруг высоких нравственных идеалов и ценно-
стей, пробуждают самые светлые чувства, веру стей, пробуждают самые светлые чувства, веру 
в торжество жизни, добра и справедливости. Об в торжество жизни, добра и справедливости. Об 
этом много раз говорили в Крестовоздвижен-этом много раз говорили в Крестовоздвижен-
ском соборе уже после богослужения.ском соборе уже после богослужения.

Еще вечером в Крестовоздвиженский со-Еще вечером в Крестовоздвиженский со-
бор из храма Гроба Господня в Иерусалиме бор из храма Гроба Господня в Иерусалиме 
был привезен Благодатный огонь. Он был был привезен Благодатный огонь. Он был 
доставлен делегацией священнослужителей. доставлен делегацией священнослужителей. 
Перед началом крестного хода, по традиции, Перед началом крестного хода, по традиции, 
архиепископ Савва зажег от Благодатного огня архиепископ Савва зажег от Благодатного огня 
свечи и передал их участникам богослужения. свечи и передал их участникам богослужения. 
По окончании богослужения Владыка вновь По окончании богослужения Владыка вновь 
поздравил верующих с Пасхой.поздравил верующих с Пасхой.

Самая долгая служба завершилась, по тра-Самая долгая служба завершилась, по тра-
диции, поздравлениями в адрес архиепископа диции, поздравлениями в адрес архиепископа 
Тираспольского и Дубоссарского Саввы, клира Тираспольского и Дубоссарского Саввы, клира 
и прихожан и освещением куличей и краше-и прихожан и освещением куличей и краше-
нок. Празднование Пасхи продлится 40 дней, нок. Празднование Пасхи продлится 40 дней, 
до Вознесения. Все это время православные до Вознесения. Все это время православные 
верующие будут приветствовать друг друга верующие будут приветствовать друг друга 
словами «Христос воскресе!», храмы будут словами «Христос воскресе!», храмы будут 
украшены цветами и красными пасхальными украшены цветами и красными пасхальными 
яйцами, а духовенство будет совершать службы яйцами, а духовенство будет совершать службы 
в красном облачении.в красном облачении.

Адрес: 3300, г.Тирасполь, ул. 25 Октября, 45. Тел. 0 533 81047. www. vspmr.org. 
E-mail: psvs06@mail.ru. Индекс 67873. Объем 1,5 печ. лист формата А2. Выходит 
ежемесячно.  Свидетельство о регистрации № 204/I от 22.05.2007 г. Выдано 
Министерством информации и телекоммуникаций. Выпускается с марта 2007 г.
© ВС ПМР, 2007 г. Перепечатка материалов без согласования с редакцией не 
допускается.

Главный редактор
И. Давыденко

Отпечатано с готового оригинал-макета
в ГУИПП «Бендерская типография «Полиграфист»,
г. Бендеры, улица Пушкина, 52.
Заказ 1049        Тираж 3000
Распространяется бесплатно.УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

66 СОВЕТЫ НАРОДАСОВЕТЫ НАРОДА№ 4 № 4 АПРЕЛЬ АПРЕЛЬ 2023 г.2023 г.

Он известен во всем мире благодаря сво-
им иллюстрациям к произведениям мировой 
классической литературы. 21 апреля об Илье 
Богдеско говорили в рыбницком филиале ПГУ. 
Круглый стол прошел по инициативе партии 
«Обновление» в рамках проекта о знамени-
тых уроженцах Приднестровья «Мои великие 
земляки». В его работе приняли участие вице-
спикер парламента Галина Антюфеева, депутат 
Верховного Совета ПМР Илона Тюряева и пар-
ламентарии избирательных округов Рыбниц-
кого района Яков Галак и Василий Куницкий.

Место встречи было выбрано неслучайно. В 
Рыбнице профессиональное образование полу-
чают будущие дизайнеры. Да и сам знаменитый 
молдавский и советский иллюстратор и график 
родился недалеко от Рыбницы, в селе Бутуча-
ны. Уже в 41 год он стал Народным художником 
СССР – самым молодым из удостоенных такого 
высокого звания.

Одна из самых известных работ Ильи Богде-
ско – иллюстрации к роману Джонатана Свифта 
«Путешествия Гулливера», выполненные в 
технике гравюры резцом на металле, широко 
распространенной во времена Свифта. За эту 
работу на Всесоюзном конкурсе «Искусство 
книги» в 1980 году Богдеско был удостоен 
диплома имени Ивана Федорова. Илья Богде-
ско создал серию из 33 иллюстраций к «Дон 
Кихоту» Сервантеса. Именно благодаря мол-
давскому художнику мы теперь представляем 
знаменитого героя таким – высоким, угловатым, 
с острыми усами и бородкой. В книге Иона 
Крянгэ «Пунгуца ку дой бань» («Кошелек с 
двумя денежками») Илья Богдеско написал весь 
текст от руки. Всего же знаменитый художник 
Илья Богдеско оформил более ста книг. И мно-
гие из его графических циклов стали классикой 
жанра книжной иллюстрации.

«Прикасаясь к изучению той или иной лич-
ности, мы узнаем много нового и интересного 
об истории нашего края. И мы будем очень 
рады тому, когда молодежь начнет изучать 
истории жизней наших соотечественников. 
Вы будете подражать им, вы захотите сделать 
нашу маленькую Родину лучше. Потому что, 
какая бы она ни была, большая или малая, 
она – Родина. Я хочу поблагодарить своих 
однопартийцев, которые поддержали этот про-
ект», – рассказала депутат Верховного Совета, 
идейный вдохновитель проекта «Мои великие 
земляки» Илона Тюряева. 

Как рассказали в рыбницком филиале ПГУ, 
работы знаменитого молдавского мастера 

хранятся в Третьяковской галерее, Русском му-
зее, Государственном музее изобразительных 
искусств имени А. Пушкина, во многих других 
музеях, галереях и частных коллекциях по 
всему миру. У нас в республике сохранилась 
одна из его лучших монументальных работ. Это 
роспись Дома культуры в селе Кицканы. За нее 
Илья Богдеско был награжден Большой золотой 
медалью Академии художеств СССР. Над созда-
нием символического образа молдавского села 
он работал около года. Прообразами героев 
композиции стали жители Кицкан. Роспись 
выполнена в технике темперной живописи, 
написанной по тонкому холсту, наклеенному на 
стену. Это огромная композиция – 27 метров в 
длину и 7 метров в высоту.

«Хотелось, чтобы персонажи жили в дей-
ствии, чтобы зритель чувствовал себя как бы 
участником изображенного события и прони-
кался убеждением, что все происходящее перед 
его глазами если случилось и не в его доме, не 
в его колхозе, то все же где-то совсем рядом, 
совсем близко», – писал сам Илья Богдеско об 
этой работе в мемуарах.  

К юбилею известного земляка студенты 
кафедры декоративно-прикладного искусства 
ПГУ провели и презентовали свои небольшие 
исследования творчества Богдеско. Говорили 
о влиянии молдавской иконы на иллюстрации 
к книге Иона Крянгэ, о символах и символич-
ности, о каллиграфии. Ведь народный художник 
СССР, академик Академии художеств СССР Илья 
Богдеско признан одним из десяти лучших 
каллиграфов мира. Он автор учебника-пособия 
«Каллиграфия». Также художник разработал и 
создал собственную типографскую гарнитуру, 
которая так и называется – алфавит Богдеско. 
Это набор прописных букв кириллицы и лати-
ницы, вошедший в регистр всех существующих 
и используемых сегодня алфавитов.

«Действительно, наша земля славится талан-
тами. И забывать о них, не рассказывать о них, 
не делать все для того, чтобы прославлять этих 
людей, просто невозможно. Поэтому и суще-
ствует проект партии «Обновление», который 
так и называется – «Мои великие земляки». 
Мы надеемся, что кто-то, вдохновившись их 
творчеством, решит тоже заявить о себе. 
Илья Трофимович Богдеско – действительно 
уникальная личность, на протяжении 15 лет 
являлся депутатом Верховного Совета Мол-
давской ССР», – отметила председатель партии 
«Обновление», вице-спикер парламента Галина 
Антюфеева.

20 апреля почитатели таланта Ильи Богдеско 
отметили его столетний юбилей. Выставка ко 
дню рождения Ильи Богдеско открылась и в 
Санкт-Петербурге, куда Богдеско переехал в 
1992 году.

ЗНАМЕНИТЫЙ ХУДОЖНИК-
ИЛЛЮСТРАТОР ИЗ РЫБНИЦКОГО СЕЛА

Выдающийся художник, график и 
иллюстратор – все это об урожен-
це села в Рыбницком районе Илье 
Богдеско.

2 апреля Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов от-
метил 55-летний юбилей.

Первый полет в космос, который 
состоялся 62 года назад, имеет огром-
ное значение для всего человечества, 
и для приднестровской столицы - Ти-
располя. 

В ПАМЯТЬ О ПОДВИГЕ 
ПЕРВОГО КОСМОНАВТА

СПИКЕР ПАРЛАМЕНТА 
УДОСТОЕН ОРДЕНА ПОЧЕТА

Пасхальное богослужение, которое 
возглавил архиепископ Тираспольский 
и Дубоссарский Савва, прошло в ночь 
на 16 апреля  в Крестовоздвиженском 
соборе в столице. На праздничное бо-
гослужение приехала и вице-спикер 
парламента Галина Антюфеева.

СВЕТЛОЕ ХРИСТОВО ВОСКРЕСЕНИЕ


